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В ПОЛИТБЮРО ЦК КПСС
На очередном заседании Политбюро ЦК 

КПСС рассмотрело и одобрило итоги беседы Ге
нерального секретаря Ц К КПСС, Председателя 
Президиума Верховного Совета СССР товарища 
Ю. В. Андропова с группой американских сена
торов, состоявшейся 18 августа. Было отмечено 
важное значение этой беседы, в ходе которой 
товарищем Ю. В. Андроповым подчеркнуты прин
ципиальные установки Советского Союза в вопро
сах развития советско-американских отношений, 
борьбы за прочный мир, за устранение угрозы 
ракетно-ядерной войны, а также изложены новые 
мирные инициативы СССР.

На заседании Политбюро отмечалась необ
ходимость того, чтобы государственные, поли
тические деятели и общественность СШ А ясно 
представляли себе, что Советский Союз хотел бы 
иметь с Соединенными Штатами Америки нор
мальные, добрые отношения к взаимной выгоде 
обеих сторон и к большой пользе для дела все
общего мира. Если кто-то и рассчитывает в об
становке напряженности добиться превосходства 
над СССР, то это опасный просчет.

Цуда дальше пойдут отношения между Совет
ским Союзом и СШ А, во многом зависит от того, 
будет ли найдена развязка на переговорах в Ж е
неве об ограничении ядерных вооружений в Ев
ропе. На заседании Политбюро отмечалось, что 
успех там еще возможен, если С Ш А  проявят ин
терес к честной договоренности на равноправной 
основе. Однако рассчитывать на односторонние 
уступки Советского Союза в ущерб интересам 
нашей безопасности и наших союзников — дело 
бесперспективное.

Политбюро подчеркнуло большую важность 
изложенных товарищем Ю. В. Андроповым в ходе 
беседы положений относительно переговоров об ог
раничении стратегических вооружений и совет
ского предложения заморозить ядерные арсе
налы Советского Союза и СШ А, а также новой 
советской инициативы по предотвращению гроз
ной и реальной опасности распространения гонки 
вооружений на космос. Эта инициатива Совет

ского Союза, с одобрением встреченная во мно
гих странах мира, нашла свое конкретное, вопло
щение в проекте Договора «О запрещении при
менения силы в космическом пространстве и из 
космоса в отношении Земли», официально вне
сенном Советским Союзом в ООН. - Политбюро 
выражает надежду, что Соединенные Штаты по
следуют примеру СССР, объявившего односторон
ний мораторий на запуски противоспутникового 
оружия в космос.

На заседании Политбюро было указано на 
принципиальное значение изложенного товари
щем Ю. В. Андроповым подхода СССР к пробле
ме существующих ныне в мире очагов напряжен
ности и конфликтов: недопустимость вмешатель
ства извне во внутренние дела государств, угроз 
и применения вооруженных сил; необходимость 
ликвидации конфликтов мирными средствами, пу
тем поиска взаимоприемлемых решений.

Политбюро одобрило беседу члена Политбю
ро ЦК КПСС, первого заместителя Председателя 
Совета Министров СССР Г. А. Алиева с делега
цией Народного совета Сирии. Было отмечено ус
пешное развитие советско-сирийских отношений 
на прочной базе Договора о дружбе и сотрудни
честве. Важное значение имеют совместные уси
лия обеих стран в борьбе за справедливое все
объемлющее урегулирование на Ближнем Восто
ке.

Политбюро ЦК КПСС рассмотрело итоги Все
союзного социалистического соревнования за ус
пешное проведение зимовки скота, увеличение 
производства и закупок продуктов животновод
ства в зимний период 1982-1983 гг. Многие 
колхозы, совхозы, межхозяйственные и другие 
сельскохозяйственные предприятия, районы, об
ласти, края, автономные и союзные республики, 
претворяя в жизнь решения майского и ноябрь
ского (1982 г.) Пленумов Ц К КПСС, значительно 
укрепили кормовую базу животноводства, обес
печили сохранность поголовья скота и повышение 
его продуктивности и на этой основе организо

ванно провели зимовку, добились существенных 
сдвигов в увеличении производства мяса, моло
ка, яиц и другой продукции, выполнили планы и 
социалистические обязательства по продаже го
сударству продуктов животноводства, внесли ве
сомый вклад в реализацию Продовольственной 
программы страны.

Вместе с тем при подведении итогов социали
стического соревнования в ряде республик, краев 
и областей были вскрыты существенные недо
статки в проведении зимовки скота, производстве 
и закупках продуктов животноводства: слабое ис
пользование возможностей для заготовки кормов, 
нерациональное расходование их запасов.

Победителями во Всесоюзном социалистичес
ком соревновании признаны и награждены По
четными грамотами ЦК КПСС. Совета Минист
ров СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ  с вручением 
денежных премий 8 союзных республик, 33 авто
номные республики, края и области, 200 сель
ских районов, 1.000 колхозов, совхозов, межхо- 
зяйственных и других предприятий и организа
ций.

ЦК КПСС, Совет Министров СССР, ВЦСПС 
и Ц К ВЛКСМ , высоко оценив самоотверженный 
труд работников сельского хозяйства и других от
раслей агропромышленного комплекса, призвали 
тружеников села продолжить Всесоюзное социа
листическое соревнование за успешное проведе
ние зимовки скота, увеличение производства и 
закупок сельскохозяйственной продукции в зим
ний период 1983-1984 годов. С этой целью всем 
хозяйствам рекомендовано по мере завершения 
уборки зерновых и других культур, высвободив
шиеся силы и средства без промедления пере
ключать на продолжение заготовки кормов, осо
бенно силоса, имея в виду полностью обеспе
чить наличное стадо сочными и грубыми корма
ми на весь стойловый период.

На заседании Политбюро были рассмотрены 
некоторые другие вопросы внутренней и между
народной жизни С С С Р .

ОТВЕТЫ Ю. В. АНДРОПОВА
НА ВОПРОСЫ ГАЗЕТЫ «ПРАВДА»

Вопрос. В преддверии нового раун
да советско-американских перегово
ров об ограничении ядерных воору
жений в Европе хотелось бы узнать, 
соответствуют ли действительности 
имеющие хождение на Западе утверж
дения о том, что на предыдущем ра
унде этих переговоров американская 
сторона выдвинула какие-то гибкие 
предложения, позволяющие надеяться 
на продвижение вперед?

Ответ. Нет, не соответствуют. Ни
какого продвижения на переговорах 
пока нет и надеяться на него при со
хранении нынешней позиции СШ А, к 
сожалению, не приходится.

Вся «гибкость» американской по
зиции сводится к следующему.

Раньше С Ш А  предлагали, чтобы 
СССР сократил до нуля, то есть уни
чтожил все свои ракеты средней 
дальности, причем не только в евро
пейской, но и в восточной части стра
ны (что вообще не имеет отношения 
к предмету переговоров в Женеве), в 
г» время как со стороны НАТО во
все ничего не уничтожалось бы — 
ни одной ракеты, ни одного самоле
та — или, образно, говоря, их сокра
щения равнялись бы нулю. В  этом 
и заключался смысл американского 
«нулевого варианта» — для СССР 
ноль ракет, а для НАТО ноль сокра
щений.

Теперь же СШ А согласны, видите 
ли, чтобы СССР сохранил определен
ное количество своих ракет средней 
дальности, но в этом случае СШ А не 
только опять-таки не сокращали бы 
ни одной единицы ядерных средств 
средней дальности, а, более того, 
получали бы «право» разместить в 
Европе — в дополнение к уже имею
щимся здесь английским и француз
ским ракетам — новые американские 
ракеты в количестве, равном числу 
остающихся советских ракет. Други
ми словами, мало того, что мы в од
ностороннем порядке сократили бы 
свой арсенал ядерных средств сред
ней дальности, мы должны были бы 
еЩе и благословить размещение но
вых американских ракет, нацеленных 
на нас и наших союзников.

Называть это гибкостью можно 
•тишь, в  порядке издевательства над 
здравым смыслом.

Если говорить о гибкости в под
линном, конструктивном смысле это
го' слова, то на всем протяжении пе
реговоров ее проявляет Советский. 
Союз, но никак не Соединенные Ш та
ты.

Именно Советский Союз предложил 
не фальшивый, а настоящий нулевой 
вариант для Европы — уничтожить 
Все ядерные средства как средней 
Дальности, так и тактические. Но 
США и разговаривать об этом не 
хотят.

Коль скоро Запад не готов к та- 
к°му радикальному решению, — а 
наша готовность к нему остается в 
силе, — мы предложили другой, не 
^ л ь  радикальный, но' тоже далеко 
чДУщий вариант: отказаться от раз- 
ВеРтывания в Европе любых новых 
сРедств средней дальности, а все су
ществующие сократить примерно в 
Рн раза, оставив пока по 300 еди

ниц таких средств у СССР и на сто
роне НАТО.

В  связи с утверждениями на Запа
де о несправедливости такого вариан
та, поскольку СССР мог бы, дес
кать, в пределах разрешенных 300 
единиц сохранить больше ракет, чем 
их есть на стороне НАТО, мы заяви
ли о готовности оставить после со
кращений в Европе ровно столько ра
кет средней дальности, сколько их 
имеется у Англии и Франции. Соот
ветственно, у сторон оставалось бы 
и по равному числу самолетов-носи
телей ядерного оружия среднего ра
диуса действия.

Тогда кое-кто сел на нового «конь
ка»: стал утверждать, что при равном 
количестве ракет у сторон Советский 
Союз будет, мол, иметь преимуще
ство по суммарному числу боеголовок 
на своих ракетах СС-20. Но и на 
этом «коньке» долго удержаться не 
удалось, поскольку Советский Союз 
выразил согласие договориться о ра
венстве как по носителям (ракетам и 
самолетам), так и по боезарядам на 
них.

В  итоге Советский Союз имел бы в 
европейской зоне и ракет средней 
дальности, и боеголовок на них зна
чительно меньше, чем до 1976 года, 
когда у нас вообще не было ракет 
СС-20, из-за которых, по версии 
НАТО, загорелся сыр-бор.

Так что же, спрашивается, неспра
ведливого и неприемлемого в нашей 
позиции? Это — честная, последова
тельная и одновременно гибкая пози
ция, основанная на принципе равен
ства и одинаковой безопасности сто
рон. И появись у СШ А и их союзни
ков но НАТО малейшее желание дей
ствительно договариваться на равных, 
дела на переговорах в Женеве пошли 
бы совсем по-друтому, и соглашение 
не заставило бы себя долго ждать.

Вопрос. Помимо упомянутых Вами 
уверток со стороны СШ А и НАТО, 
на Западе нередко утверждают, что, 
соглашаясь сократить число своих 
ракет средней дальности в европей
ской части страны, СССР имеет в 
виду всего лишь перебросить их в 
восточные районы. Что Вы скажете 
на этот счет?

Ответ. Подобные утверждения яв
ляются заведомой неправдой. Ника
кой хитрости здесь нет. Мы сами, 
предложили уже некоторое время то 
му назад, чтобы основным методом 
сокращения ядерных вооружений 
средней дальности в Европе был их 
демонтаж, уничтожение. На перего
ворах мы прямо сказали американ
цам: давайте условимся, что и как 
будет уничтожаться с обеих сторон. 
Они и от этого уходят.

Сегодня я могу сообщить о нашей 
готовности сделать еще один круп
ный шаг.

В случае достижения взаимоприем
лемого соглашения, включая отказ 
США от развертывания в Европе но
вых ракет, Советский Союз при со
кращении своих ракет средней даль
ности в европейской части страны до 
уровня, равного числу ракет у Англии 
и Франции, ликвидировал бы все со
кращаемые ракеты. В этом случае

ликвидировано было бы и значитель 
ное количество самых современных 
ракет, известных на Западе под на
званием СС-20.

Вряд ли есть необходимость под
черкивать исключительную важность 
этого нового проявления доброй во
ли Советским Союзом.

Во-первых, это выбивает всякую 
почву из-под распространяемых в 
странах НАТО утверждений, будто 
Советский Союз на самом деле на
меревается сохранить подлежащие 
сокращению ракеты СС-20, просто* 
перебазировав их* из Европы на Во
сток.

Во-вторых, лишается каких-либо 
оснований и высказываемая сейчас 
Китаем и Японией озабоченность по 
поводу возможности такого перебази
рования.

Из всего сказанного для любого не
предубежденного человека должно 
быть ясно: Советский Союз делали 
делает все от него зависящее для 
нахождения развязок на перегово

рах, для достижения взаимоприемле
мой договоренности, которая предот
вратила бы очередной, причем чрез
вычайно опасный, вигок гонки ядер
ных вооружений в Европе.

Быть или не быть такой догово
ренности, зависит от СШ А, от НАГО  
в целом. Предстоящий раунд пере
говоров, начинающийся 6 сентября, 
будет в этом смысле решающим.

Советский Союз на всем протяже
нии переговоров — хочу это еще 
раз подчеркнуть — проявляет кон
структивный и гибкий подход. Но 
подчеркну и другое: у нашей гибко
сти есть свои пределы — они дик
туются интересами безопасности Со
ветского государства и его союзни
ков.

И если позиция СШ А на перего
ворах останется по-прежнему не
конструктивной и однобокой, и дело 
дойдет до фактического размещения 
п Европе американских «Першингов» 
и крылатых ракет, нам, естественно, 
придется принять соответствующие 
контрмеры для сохранения баланса 
Сил и в региональном, европейском, 
и в глобальном масштабе. Ни у кого 
не должно быть никакой неясности 
на этот счет.

Вопрос, в связи с упоминанием 
Вами Китая в контексте вопроса о 
ядерных вооружениях в Европе, хо
телось бы спросить, какова позиция 
КН Р по вопросам ограничения ядер
ных вооружений и разоружения вце-. 
лом?

Ответ, у  Китайской Народной 
Республики, как известно, есть свой 
ядерный потенциал; он постепенно 
растет. Какого-либо участия в пере
говорах по ограничению и сокраще
нию ядерных вооружений Китай по
ка не принимает. Сейчас, насколь
ко мы понимаем, у руководителей 
К Н Р как будто появляется интерес 
к некоторым вопросам, касающимся 
ядерных и других вооружений, об
суждаемым в ООН и в Женевском 
комитете по разоружению. Если эта 
тенденция получит свое развитие, то

нет сомнения, что Китай мог бы 
внести немалый вклад в решение 
проблем, связанных с предотвраще
нием ядерной войны и прекращени
ем гонки ядерных вооружений.

Вопрос. Вы не хотели бы сказать 
что либо о советско-китайских отно
шениях?

Ответ. Мы считали и считаем ано
малией то состояние советско-китай
ских отношений, в котором они на
ходились на протяжении двух деся 
тилетий.

За последнее время в наших от
ношениях наметились некоторые по
ложительные тенденции. Между дву
мя странами ведутся политические 
консультации на уровне специальных 
представителей; очередной их раунд 
начнется 6 октября в Пекине. Ра 
стет объем торговли, постепенно раз
виваются контакты в ряде других 
областей.

Однако нынешний уровень двусто
ронних отношений далеко еще не 
тот, который должен бы быть, по на
шему убеждению, между такими 
крупными и к тому же соседними 
державами, как Советский Союз и 
Китайская Народная Республика.

Многое можно сделать в сфере 
дальнейшего расширения торговли, 
налаживания экономического и на
учно-технического сотрудничества, в 
области культурных, спортивных и 
иных связей. Улучшению атмосферы 
в отношениях между , двумя страна
ми в значительной степени способст
вовали бы совместная разработка и 
осуществление мер доверия в рай
оне советско-китайской границы.

Готовы мы к политическому диа
логу с Китаем и по коренным воп 
росам мирового развития, прежде 
всего — по вопросам укрепления ми
ра и международной ' безопасности.

Конечно, у нас с Китаем есть не
малые различия в подходах к неко
торым важным международным проб
лемам, к отношениям с отдельными 
государствами. Но мы твердо исхо 
дим из того, что советско-китайские 
отношения должны строиться таким 
образом, чтобы они не наносили 
ущерба третьим странам. Этого мы 
ожидаем и от китайской стороны.

Оздоровление отношений между 
СССР и КН Р приобретает особую 
важность и актуальность в условиях 
нынешнего обострения международ
ной обстановки. Мы уверены, что 
объективно интересы советского и 
китайского народов не расходятся в 
том, что касается устранения воен 
ной опасности и упрочении мира. Не 
говоря уже о том. что мир являет 
ся идеалом социализма, у обеих на
ших стран есть большие долгосроч
ные хозяйственные задачи, для ус
пешного решения которых необходи 
мы благоприятные внешние условия.

Таким образом, от положительно
го развития советско-китайских отно
шений в выигрыше будут и наши 
страны, да и цля всей международ
ной обстановки, это, несомненно, пой
дет на пользу.

П о л н ы м  ходом идет реконструкция Кутаисского автомобильного завода  имени  
Г. К . Ордж оникидзе. В  сборочно-сдаточном корпусе  начался монтаж главного  кон
вейера. Уже в четвертом квартале нынешнего года с него сойдут десятки автопо
ездов сельскохозяйственного назначения. Продолж ается установка оборудования и 
в новом  агрегатном корпусе.

Н а  с н и м к а х :  передовой наладчик Тенгиз К есарели; участок алю м иниевы х
деталей агрегатного корпуса.

Фото О. Беречикидзе. (Ф отохроника Г р у э И Н Ф О Р М а ) .

РЕЗЕРВЫ Д А Ю ТС Я  П РАВО Ф ЛАН ГО ВЫ М

Р Е М О Н Т -  
ДЕЛО ВАЖНОЕ

...О блицовочные плитки одна за другой соскальзывают с ленты конвейера в 
р уки  сортировщицы. Е щ е горячие квадратики с нанесенны ми на них рисункам и не- 
ж но-зеленого цвета вы глядят  весьма привлекат ельно...

На Тбилисском  керамическом  комбинате имени 60-летия образования СССР — 
предприятии коммунистического труда —  одинаковое внимание уделяется п о вы 
шению как количественных, так и качественных показателей. П лановы е задания  
систематически перекрываются, а удельны й вес про д укц и и  с почетным пятиуголь
ником в общ ем объем е производства приближается к  пятидесяти процентам.

Успехи коллектива связаны с не
уклонно возрастающей производите
льностью труда, в чем немалую роль 
играет освоение новой техники. Ска
жем, если прежде на прессовку плит, 
их сушку, первый отжиг, глазуров
ку, вторичный отжиг затрачивались 
сутки, то с внедрением скоростных 
линий отжига весь цикл занимает 
лишь 54 минуты.

— Но это не единственное на
правление наших усилий, — расска
зывает главный инженер комбината 
Константин Тогонидзе. — Не менее 
важно и неукоснительное соблюде
ние графика планово-предупреди
тельного ремонта.

В  самом деле, предприятию мо
жет дорого обойтись халатность ре
монтного персонала. В числе неже
лательных последствий — внеочеред
ные остановки агрегатов, преждевре
менный износ оборудования.

От четкости действий специалис
тов данного подразделения зависят 
производственные достижения комби
ната. Однако есть и обратная связь— 
чем больше выпущено изделий, тем 
весомее зарплата ремонтников. От
того и стараются они: если неверно 
установлен ползун пресса или неточ  ̂
но посажены манжеты гидроци- 
лнндра, — в конечном счете допу
стивший брак не только подводигто
варищей, но и «облегчает* собствен
ный карман.

— Добросовестное выполн е н и е 
требований должностной инструкции 
подразумевается само собой, — по
вествует главный механик Тамаз 
Мгеладзе. — Вместе с тем нам 
вполне по силам вносить усовершен
ствования, способствующие дальней
шему развитию производства.

Металлическая шаровая мельница, 
где из сырья и воды образуется жид
кая масса — суспензия, с внутрен
ней стороны имеет кремниевую клеп
ку для защиты поверхности бараба
на от износа. Через каждые несколь
ко месяцев приспособление приходи
лось останавливать для смены клеп
ки. Комбинатовцы решили использо
вать не кремний, а... резину. Резуль
таты превзошли ожидания; межре
монтный цикл продлен в 5— 6 раз. 
да и на обновление резины необхо
дима теперь всего неделя.

Еще один пример рачительного 
хозяйствования.. На стендах для за- 
ливки умывальников употреблялись 
стальные штуцера. То в них зали
пала суспензия, то разъедала корро
зия. А если штуцер будет пластмас
совым? Оказалось, в таком случае он 
и практичнее в эксплуатации, и на 
отливку его на прессе уходит какой- 
нибудь десяток секунд, а не те пол
часа, что требовались квалифициро
ванному токарю на изготовление 
стального. К  тому же рационализа
ция позволила сэкономить полторы 
тонны металла.

Вообще, бережливость здесь в 
чести. Вот стокилограммовый гидро
цилиндр пресса периодически нужда
ется в замене. На предприятии орга
низовали его реставрацию. В  поверх
ность врезается сменная втулка, ве

сящая в шесть раз меньше Стерлас ь 
она, так несложно выточить и поста
вить новую. Зато сохраняется гидро
цилиндр. Опять-таки снижается рас
ход металла и сокращается время на 
механическую обработку.

Кстати., внедрение нового техноло
гического оборудования также увели
чивает производительн о с т ь  труда 
ремонтников. К  примеру, часто вы
ходят из строя пропеллеры сущест
вующих мешалок для роспуска гли
нистых материалов. Установка рота
ционных мельниц дает возможность 
избавиться от подобных хлопот на
ряду с тем. что эти устройства зна
чительно эффективнее мешалок.

Ну, а каковы функции дежурных 
наладчиков и слесарей?

Допустим, облицовочная плитка 
получается косой, с заусеницами иди 
слишком тонкой. Словом, какую ни
кто из нас приобрести не захотел бы 
Значит, неправильно настроен пресс. 
И тут вступает в дело наладчик. По
рой ему приходится разрешать сов
сем непростые технические задачи, 
следовательно, и квалификация его 
должна быть соответствующей.

Ветеран предприятия — прессопщи 
ца плиточного цеха Текле Хуба- 
швили самым теплым образом пред
ставляет- наладчика своей смены Ра 
фаэла Эминяна.

— Когда Рафик на дежурстве, 
можно абсолютно не беспокоиться — 
агрегаты работают безукоризненно. 
Сказываются и большой опыт специ 
алиста, и его обостренное чувство 
ответственности.

Ныне в цехе осваивают прессы, 
конструкция которых отличается от 
привычной. Различные индикаторы 
и переключатели позволяют самим 
прессовщикам находить оптимальный 
режим. Но случись что-либо непред
виденное — вновь на первом плане 
появляются наладчики...

Слесарь Паата Кизикурашвили за
вершил замену роликов на конвей
ерной линии и отошел попить гази
ровки.

— На комбинате трудились и мои 
родители, так что место работы я 
выбирал сознательно, — поделился 
он. — И об этом не жалею. Зара
ботки у нас хорошие, а в коллекти
ве главенствует принцип «один за 
всех и все —- за одного».

Персонал обеспечен инструментом 
и спецодеждой. Только вот жарко н 
цехе. Что ж, и это не прошло мимо 
внимания администрации — заканчи 
вается расширение вентиляционной 
сети.

Словом, делается многое, чтобы 
отдача была максимальной. Однако 
и резервов еще достаточно. Прежде 
всего, это касается укрепления дис
циплины. Недавно один из сменных 
слесарей не заметил, что не так. 
как надо, закреплен редуктор. В 
итоге обломилась его «лапка», и 
вся линия простаивала в течение 
трех часов. Плакат же. висящий на 
территории предприятия, напомина
ет: час простоя означает свыше ше
стисот утерянных рублей

Леваи НИНОШ ВИЛИ.

За мир и безопасность народов
Вышла в свет книга «Ради мира на земле». Она содержит документы и мате

риалы за январь 1982 —  нюнь 1983 года. В них глубоко и разносторонне характе
ризуются действия Советского С ою за по воплощению в жизнь Программы мира 
для 80-х годов, принятой X X V I съездом КПСС.

В сборник включены полностью или в тематических извлечениях доклады, р е 
чи, статьи, интервью и беседы Генерального секретаря Ц К КПСС, Председателя 
Президиума Верховного Совета СССР Ю . В. Андропова и других советских руко 
водителей, содержащ ие развернутый анализ принципов, целей и направлений ле
нинской внешней политики СССР, главным из которых является устранение угро»ы 
ядерной войны.

Книга выпущена Издательством политической литературы.
( Т А С С ) .



КОМ М УНИСТ И ПЯТИЛЕТКА ЭКОНОМ ИКА
ПАРТИЙНАЯ Ж И ЗН Ь : ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ

ЖДУТпоНЕ ДОЖДУТСЯ 
С Т А В О К

ЗА ВЕРШ А ЕМ  РАЗГОВОР

ТЕЛЕГРАММА ПЕРВАЯ (от 22 июня 1983 года).

договором  отС рочно сообщите дату от грузки и зд ели й  в  соответствии с 
10 марта 1983 года.

АЛЕКСАНДРОВ.
г. К алуга .

ТЕЛЕГРАММА ВТОРАЯ (от 4 июля 1983 года).

Вторично просим  срочно сообщить дату отгрузки изделий  в соответствии с 
договором  от 10 марта 1983 года.

О ба  эти сообщ ения поступили по 
телеграфу а Тбилиси • адрес объеди
нения имени 50-летия С С С Р. Д аж е  не
посвящ енному понятно, что смысл те
леграмм тревожный. О  чем они го
ворят? О  том, что поставщик несвое
временно отгружает продукцию  по
требителю . А  последствия в таких 
случаях для потребителя бываю т весь
м а и весьм а  безрадостными: план его 
ставится под угрозу срыва.

Вот почем у основой для разгово
ра на отчетно-выборном собрании 
партийной группы бригады, которой 
руководит Т. Берелидзе, послужило 
содержание этих телеграмм. Бригада 
эта трудится в механическом цехе. Я 
присутствовал на собрании и могу 
засвидетельствовать: разговор был на 
редкость откровенным, принципиаль
ным и острым. Впрочем, все по по
рядку.

А  порядок этот обычный, приня
тый. Собрание началось с отчетного 
доклада. Партгрупорг А м иран Чели
дзе решил, как говорится, не откла
дывая дело в долгий ящик, сразу за
острить внимание собравшихся на дис- 
ц «глине поставок.

—  Наша бригада досрочно справи
лась с заданиями семи месяцев, —  
сказал он. —  И объединение выпол
нило план почти по всем технико
экономическим показателям . Как по 
объем у выпуска товарной продукции, 
так и по объем у реализации. Как по 
нормативной чистой продукции, так и 
по балансовой прибыли. О бнадеж ива
ет тот факт, что темпы роста произ
водительности труда опереж али темп 
роста средней заработной платы на 
12 процентов. Однако по некоторым 
показателям  не ликвидировано объе
динением отставание. В частности, 
коллектив не справился с заданием 
по реализации продукции с учетом  
выполнения договоров по поставкам. 
А  этот показатель сейчас —  важней
ший для нас.

Какой вклад в дело поставок м о 
ж ет внести партгруппа? Такой вопрос 
поставили перед собой собравш иеся. 
А  ответил на него знатный рабочий, 
председатель собрания Виталий Ре 
венко:

—  М ы , слесари, должны изготавли
вать все детали своеврем енно  и ка
чественно.

Х орош о  сказано, ем ко  и просто. А 
от чего зависит своеврем енное изго
товление деталей?

—  Ф акто р ов  тут несколько, —  про
должил свою  м ысль В. Ревенко. —  
Н ельзя, например, своевременно, из
готовить деталь, если не в порядке 
оборудование, т. е. станки. Береж ное 
отношение к ним должно стать для 
каждого из нас главной заповедью .
В целом мы йаучил'ись бер еж н о  от
носиться к оборудованию, в резуль
тате чего сократились внутрисменные 
простои. Но вот состояние трудовой 
дисциплины в бригаде несколько нас 
огорчает. А  ведь от нее в немалой 
степени зависит своевременное .из
готовление деталей. Так что нам сле
дует повести речь об укреплении со
циалистической дисциплины труда в 
полном объеме тех требований, ко
торые выдвигает известное постанов
ление Ц К  КПСС, Совета Министров 
С С С Р и ВЦ СПС.

Действительно, если человек опо
здает или преждеврем енно уйдет с 
работы, а ещ е хуже —  прогуляет, то

АЛЕКСАНДРОВ.
г. К алуга .

пусть уж е  не ж д ут от него по гра
ф ику деталь в другом цехе, в сле
д ую щ ем  звене конвейера. Простая 
арифметика.

Н а  собрание пригласили молодого 
рабочего Автандила Колотаури. И 
прям о спросили:

—  П очему опоздал?
—  К матери в деревню  ездил и 

опоздал.
Кто-то вставил реплику:
—  Но он в тот день остался после 

работы  и норм у свою  выполнил...
Тут вмеш ался в разговор присут

ствующ ий на собрании начальник це
ха Реваз Гогичаишвили:

—  Отработать-то он отработал, но 
в другом цеху не получили во время 
деталь, и кто-то свою  операцию не 
выполнил именно из-за него.

Прочитали А . Колотаури всю  пола
гаю щ ую ся в таких случаях «мораль», 
но точку на этом не поставили. По
решили: присматривать за  работой и 
поведением А. Колотаури будет на
ставник, коммунист В. Ревенко.

Д алее на собрании говорилось о 
том, что своевременное изготовление 
деталей зависит не только от самой 
бригады, но и от других подразделе
ний. Если коллектив не получит по 
графику заготовки, если  отключат в 
цехе электроэнергию, то, естественно, 
он не выполнит свое задание. Все 
эти замечания занес в блокнот Р. Го
гичаишвили, хотя он, как опытный на
чальник цеха, обо всем прекрасно ос
ведомлен. После собрания он мне 
скаж ет: «Я эти вопросы ребром  по
ставлю  перед руководством и буду 
добиваться их решения. Это пойдет 
только  на пользу общ ему делу».

Теперь перейдем к вопросу о ка
честве. На нем  заострил внимание в 
своем  выступлении бригадир ком 
мунист Теймураз Берелидзе.

—  Качество наших изделий, —  ска
зал он, —  зависит от добротности 
получаемых нами материалов. В этом 
плане у нас нет особых претензий. 
Д ум аю , что нам надо поговорить об 
использовании инструментов.

Не случайно поднял Теймураз этот 
вопрос. Если инструмент плохой, то 
и работать он будет плохо. Вот свер 
ло. Воврем я его не заточи, не вы 
чисти пазы от стружки; оно просвер
лит не так, как полагается по черте
ж у. А  всякое отклонение от чертежа 
так или иначе отражается на качестве 
детали. А  некоторые в бригаде не 
следят за состоянием инструментов.

Бывает, в бригаде, хотя и редко, 
иной допустит брак. Если сердце за 
это не болит, сказал начальник 
цеха, то работа у него не пойдет. Вот 
Зураб  Лобжанидзе. Н ельзя сказать, 
что он неопытный рабочий. Но однаж 
ды обработал детали не тем разме
ром. Почти 100 штук. Хорошо, что 
попалась такая операция, которую  
м ож но  было переделать. Но время-то 
«не переделаеш ь», не вернеш ь. На 
каж д ую  деталь уш ло еще по две ми
нуты. П очем у ж е  был допущдн брак? 
О твет прост: невнимательность. А  по
нятие «невнимательность» —  это уж е 
из категории «рабочая честь».

А  рабочая честь, единогласно от
метили все собравшиеся, подчерк
нем  —  все единогласно, —  это основа 
основ. Именно она открывает двери 
к  успеху. А  ключ от нее —  в руках 
у каждого. Тогда, за  чем ж е  дело 
стало?

Александр ПАПИШВИЛИ.

8. БЫСТРО, КАЧЕСТВЕННО, ДЕШЕВО
Важ ная ро ль  в ускорении темпов прироста общественного производства и на

ционального дохода отводится, как  известно, строительству. Л иш ь успеш ное в ы 
полнение п усковой  програм м ы  пятилетки позволит обеспечить сбалансированное  
развитие экономики, решить ж илищ ную  проблем у. Своеврем енны й ввод  в действие 
запланированны х на ны неш ний год  мощностей и объектов капитального и ж илищ
ного строительства играет клю чевую  роль в  реш ении социально-эконом ических за 
дач, нам еченных на всю  пятилетку. Поэтому мы, строители, долж ны сейчас скон
центрировать все свое вним ание на важ нейших задачах строительства, поиске не- 
задейст во  ванны х резер во в  и неиспользованны х возможностей. И м енно  так бы л по
ставлен вопрос на состоявшемся недавно совещ ании партийно-хозяйственного ак
тива в Зестафони.

| д е л о  ;

ШЛИ.

_ |

Строительные организации респуб
лики уж е  третий год отчитываются по 
показателю товарной строительной про
дукции. То есть деятельность строите
лей оценивается по выполнению ими 
программы ввода в эксплуатацию объ
ектов и  мощностей. Если в 1981— 1982 
годах м ы  не полностью обеспечили 
сдачу запланированных готовых объек
тов, то в первом полугодий нынешне
го года ряд объектов был введен в 
строй досрочно, и свой план по товар
ной строительной продукции тружени
ки отрасли перевыполнили на 31 про
цент, или в денежном выражении на 
23 миллиона рублей. Строительные ор
ганизации, входящие в систему нашего 
министерства, в целом реализовали 
полугодовые задания по объему 
жилищного строительства и вводу 
в действие общей жилой площади. Вы
полненный объем  работ на два процен
та превышает уровень, достигнутый за 
аналогичный период прошлого года и 
на 10 процентов превосходит показа
тель 1981 года.

Как видим, прослеживается явная 
тенденция к улучш ению  положения дел. 
Однако говорить о полном решении 
даже количественной проблемы в стро
ительстве, думается, пека рано. Вы
полнение намеченной на полугодие 
программы далось нам ценой немалых 
усилий и напряжения. А  это значит, что 
мы не смогли создать достаточно 
прочную  основу для ритмичной, беспе
ребойной работы, обеспечить надеж- 

• ный задел для стабильной реализации 
планов жилищного строительства.

Ещ е много нерешенных проблем и 
на других участках работы. Прежде 
всего следует, на мой взгляд, сказать 
о качестве. Этот вопрос проходит у 
нас, что называется, особой статьей. 
Хотя число объектов, сдаваемых в экс
плуатацию с оценками «хорошо» и 
«отлично», в первом полугодии нынеш
него года увеличилось и составило 85 
процентов против, скажем , 83 процен
тов в 1980 году, все ж е  в целом ка
чество строительных работ остается 
ещ е на довольно низком уровне. Не
редки, например, случаи, когда кладоч
ные, монтажные и сантехнические ра
боты, устройство полов, отделка стен 
и фасадов домов, построенных домо
строительными комбинатами и треста- ' 
ми министерства, не отвечают установ
ленным требованиям. А  в результате 
к нам поступают ж алобы  и претензии. 
Так, только а этом году мы  получили 
30 таких жалоб.

Если не брать во внимание чисто 
объективные причины, то такое поло
жение с качеством мож но объяснить 
лишь нежеланием руководителей строи
тельных подразделений строить доброт
но, качественно, слабой юежеиермой 
подготовкой строительных процессов.

М еж д у тем существенного сдвига в 
данном направлении добиться, я счи
таю, вполне можно. Ведь в техниче
ских отделах, лабораториях, отделах 
технического контроля, геодезических 
службах и службах главного сварщ ика 
в нашей системе насчитывается около 
400 человек. И если усилия этих людей 
направить в нужное русло —  и я  ул уч 
шение качественных показателей стро
ительных работ, то, мне думается, р е 
зультаты могли б ы  быть весьм а  ощ у
тимыми.

Безусловно, важным ф актором Повы
шения качества строительства являет
ся комплексная система управления ка
чеством выпускаемой продукции и 
строительно-монтажных работ. Отдель
ные ее элементы  уж е  используются во 
многих организациях М инстроя Гру
зинской С С Р. И в наших интересах, на 
мой взгляд, форсировать повсеместное 
внедрение этой прогрессивной систе
мы с тем, чтобы и отдачу она дала, 
соответственно, быстрее.

Говоря о качестве, нельзя обойти 
молчанием конкретный вопрос улучш е
ния работы ' промышленных пред

приятий наших домостроительных ком 
бинатов —  ведь качество во многом 
зависит от добросовестности изготови
телей деталей, изделий и конструкций.

Кроме того, выразительность, добротность 
построенного дома определяется и качест
вом отделки. П рактика  ж е  показывает, что 
во многих случаях  отделка поверхностей на
р уж ны х стеновых панелей в конечном счете 
сводится к  простой окраске. В  течение дву.т- 
трех последующих лет краска  блекнет и 
см ы вается, а  в результате дома, еще не
давно построенные, с то ят  безликие и име
ют, прямо скаж ем , неприглядный вид.

В этом направлении нам также сле
дует активизировать работу. Специали
стами министерства разработаны кон
кретные рекомендации применения раз
личных новых видов отделки рельефной 
поверхностью с  применением цветных 
цементов, выпущ ены экспериментальные 
панели, облицованные керамической 
п л и то й , камневидной фактурой, с рель
ефной поверхностью на матрицах.

Анализ показал, что панели с такой 
отделкой выгодно отличаются от вы 
пускаемых сегодня. Новые образцы 
долговечны и отвечают архитектурным, 
эстетическим и эксплуатационным тре
бованиям сегодняшнего дня. Опыт при
менения новых видов отделки имеют 
строительные организации республик 
Прибалтики. И нам хорошо бы его пе
ренять. Кстати, наши домостроительные 
комбинаты оснащены более современ
ным оборудованием, чем предприятия 
прибалтийских друзей. А  значит, есть 
возможность решить данный вопрос. 
Н ужно лишь желание и, разумеется, по
мощ ь наших смежников —  Минпром- 
строй мате риалов и М инлесдревпрома 
республики.

Скорейш ее решение должна найти и 
проблема повышения заводской готов
ности выпускаемых нашими предприя
тиями железобетонных конструкций, 
добротности изготовляемых столярных 
изделий. Это позволит улучшить каче
ственные показатели промышленных 
предприятий отрасли. А  ведь именно 
этот вопрос для них остается по сей 
день самым больным, в то время как 
по количественным оценочным пока
зателям  • большинство предприятий 
справилось с полугодовой программой.

П лан  товарной продукция выполнен ими 
на 102,4 процента, дополнительно к заданию  
выпущ ено 10 ты сяч  кубических метров сбор
ного железобетона, свы ш е 21 ты сячи  куби 
ческих метров нерудных материалов и поч
ти  14 ты сяч  квадратных метров столярных 
изделий. Производительность труда на пред
приятиях увеличилась на  2,4 процента, за
тр аты  на рубль товарной продукции снизи
лись, а фондоотдача значительно возросла.

Определенных успехов добились вхо
дящие в машу систему транспортные 
подразделения. Ведомственный авто
транспорт в настоящее врем я обеспе
чивает все технологические внутриза
водские перевозки и перевозки изде
лий крупноблочного домостроения. 
Возросло наличие автопарка, повысил
ся коэффициент его использования, 
рост производительности труда водите
лей значительно опереж ает рост их 
заработной платы.

Однако и здесь м ы  видим еще не
использованные резервы . Речь  идет 
прежде всего об улучшении матери
ально-технического снабжения автобаз, 
внедрении агрегатных методов ремон
та узлов, создании диагностических ли
ний обслуживания автомобилей, внед
рении передовых методов перевозок 
грузов в требуемых объемах.

По вине наших автотранспортников в 
строительстве до сих пор не организо
вано внедрение нового метода монта
ж а  «с колес» (челночный метод), кото
рый дает возможность сократить за
траты на строймонтажные работы на 
10 процентов. Реальной базой для ре
шения этой проблемы м ы  располагаем: 
Министерство строительства С С С Р о к а 
зало нам больш ую  помощь, выделив в 
полном комплекте все необходимое 
оборудование и механизмы.

С  созданием в системе Министерст
ва строительства Грузинской ССР на 
базе мелких железнодорожных цехов 
предприятия «Промжелдортранс» улуч-

РЕЗЕРВЫ ИНТЕНСИФИКАЦИИ СЕЛЬСКО ГО  ХОЗЯЙСТВА

НЕ О Т К Л А Д Ы В А Я  НА З А В Т Р А
Это законом ерно. Л ю бы е недоработки и  просчеты высвечиваются с м аксим аль

ной  с и ло й  именно в экстремальной ситуации. В  ны неш нем  го д у  периодам и лето 
в Зугд и д ско м  районе бы ло  необы чайно ж арким и сухим , а  в это врем я  е р ш у  
же вы яви ли сь  слабы е точки в  организации  п о ли в а  сельскохозяйст венны х культур, 
которые в  обы чной ситуации не столь болезненны  и ощутимы.

Возьмем ИнгирскиЙ ордена Лени
на чаеводческий совхоз. Еще в 1962 
году здесь была введена в строй оро
сительная система, позвол и в ш а я 
обеспечить влагой 460 гектаров чай
ных плантаций. В  дальнейшем эта 
система была усовершенствована, и 
именно эффективный полив планта
ций позволил хозяйству существенно 
повысить их урожайность. И хотя 
по логике вещей требовалось и 
дальше развивать оросительную сис
тему, в совхозе произошло обратное.

Распределительная и поливочная 
сеть числится на балансе хозяйства 
и в общей сложности равняется 100 
километрам. Для того, чтобы поддер
живать ее в надлежащем состоянии, 
необходимо два-три раза в год очи
щать каналы от ила. Однако эти ра
боты фактически проводятся в сов
хозе раз в году, что приводит к по
степенному засорению сети.

Естественно, что это — вина ру-- 
ководителей хозяйства. Но есть во
просы, связанные с организацией по
лива, которые ингирцы собственны
ми силами решить не могут. Напри
мер, сейчас в хозяйстве нет возмож
ности организовать полив 230 гекта
ров чайных плантаций — нет спе
циальных тракторов-поливалыциков 
на высоких шасси.

И все же на фоне других хозяйств 
в Ингирском совхозе возможности 
полива используются в целом не
плохо. Значительно хуже обстоят де
ла в этом отношении в колхозах сел 
Рики, Ткаиси, Цаиши, Чхори. И в 
том, что в этих хозяйствах ороси

тельные системы пришли в запущен
ное состояние, в первую очередь вина 
руководителей. Ведь в указанных 
колхозах мелиораторы и бригады по
ливальщиков большей частью заняты 
не своим делом. Очень мало внима
ния уделяют в этих хозяйствах пра
вильной организации эксплуатации и 
ухода за оросительными системами. 
Так, в финансово-производственном 
плане не предусмотрено выделение 
средств по уходу за оросительными 
системами. И даже в тех редких слу
чаях, когда эти средства все же вы
деляются, они, как правило, исполь
зуются не по назначению.

В  упомянутых колхозах нет подго
товленных кадров поливальщиков, 
нет специализированной техники. И 
когда ко всему этому добавляется 
элементарная бесхозяйственность, то, 
естественно, окончательные итоги 
бывают весьма неутешительными.

На наш взгляд, организация по
лива в районе значительно улуч
шится, если этим делом займется

районное управление мелиорации и 
водного хозяйства. Если управлению 
будет передана вся поливочная тех
ника, имеющаяся сейчас в хозяйст
вах, если под его начало перейдут 
все поливочные бригады, то можно 
будет вести более четко спланирован
ную работу, направленную на эффек
тивное использование всех возмож
ностей орошения в районе.

Если организовать технически гра
мотное обслуживание имеющихся в . 
районе оросительных с и с т е м ,  
организовать трех- и четы
рехкратный полив чайных планта
ций, то в целом по району можно 
получить прибавку к урожаю в раз
мере 2.000— 3.000 тонн ежегодно.

В  нашем районе есть возможности 
расширить полив чайных плантаций. 
На базе местных водных ресурсов 
можно создать современные ороси
тельные системы в Дарчельском, 
Зедаэцерском, Онарийском чаевод
ческих совхозах и ряде других хо
зяйств и дополнительно организо
вать полив 4.000 гектаров плантаций.

Решение этого вопроса зависит от 
Госкомитета сельскохозяйственного 
производства Грузинской ССР, так 
же, как и проблема реконструкции 
оросительных сетей малой мелиора
ции, сооруженных 18— 20 лет назад.

Кстати, с помощью малой мелио
рации можно существенно повысить 
и урожайность кормовых угодий. Та
кие возможности имеются в колхо
зах сел Ткаиси, Рики и в других. 
300 гектаров кормовых культур мо

жет «напоить» оросительная систе
ма в Орульском молочном комплек
се, строительство которой было за
вершено еще в 1981 году. К  сожа
лению, хозяйство не располагает не
обходимой техникой, которая дала 
бы возможность использовать эту си
стему для полива.

Хочется коснуться и вопроса за
бора воды для орошения из реки Ин
гу ри. Эксплуатационная служба Ин- 

гуриГЭС отпускает воду из Зугдид- 
ской ветви Рухсйого водохранилища 
вдвое в меньшем количестве, чем 
требуется для полива и других хо
зяйственных нужд.

И еще. Отходы Ингурского бу
мажного комбината попадают в воду, 
предназначенную для орошения, что 
крайне отрицательно сказывается на 
урожайности сельскохозяйственных 
культур.

Нам думается, что оперативное ре
шение всех этих проблем поможет 
более эффективно организовать в 
хозяйствах Зугдидского района полив 
сельскохозяйственных культур и, в 
первую очередь — чайных плантаций, 
добиться существенных прибавок к 
урожаю.

Михаил БАГИШВИЛИ, 
начальник Зугдидского районного 
управления мелиорации и водного 
хозяйства, кандидат технических 
наук;

Митрофан ГОГОХИЯ.
(Корр. «Зари Востока»).

шилиСь показатели использования ж е 
лезнодорожного транспорта. По срав
нению с первой половиной десятой пя
тилетки погрузка выросла на пять ты
сяч вагонов, выгрузка —  на 20 тысяч. 
Сократились простои вагонов, меньш е 
стала, соответственно, и сумм а штра
фов.

Это в целом. Вместе с тем в неко
торых подразделениях надо серьезно 
подумать о более эффективном ис
пользовании железнодорожного транс
порта —  расчистить и благоустроить 
подъездные пути, наладить ритмичную 
погрузку и выгрузку вагонов.

Министерство большое внимание 
уделяет обновлению и совершенство
ванию существующей базы  стройинду
стрии, освоению производства ряда 
перспективных материалов, например, 
внедрению безотходных технологий 
производства» многих видов изделий 
для жилищного, культурно-бытового и 
промышленного строительства из пер
лита, гипса, легкого бетона.

Эти меры, по нашему мнению, долж 
ны прежде всего расширить ассорти
мент выпускаемой отраслью  продукции 
и одновременно способствовать резко 
му повышению качества строительства. 
Полное и скорое решение этой проб
лемы  мы связываем с дальнейшим 
развитием и расширением собствен
ной республиканской сырьевой базы, 
достижениями ученых Грузни и опытом 
наших коллег из братских республик. 
В частности, с освоением перспективных 
месторождений параванских перл иго* й 
мусли-цесского гипса. Это уникальное 
сырье надо, не теряя времени, приоб
щить к нуждам капитального строи
тельства.

Огромные, б ез преувеличения, произ
водственные резервы  заложены и в 
изобретении ученых Грузинского по
литехнического института имени В. И. 
Ленина. Предложенные ими алунитовые 
цементы и вяжущ ие добавки позволяют 
получить быстроггвердеющие цементы, 
которые в несколько раз снижают вре
мя формовки (изготовления) ж елезобе 
тонных изделий. Для многих из них оно 
составляет сейчас 15— 20 часов.

В  конечном итоге применение новинок оз
начает повышение производственной мощ
ности заводов, изготовляю щ их железобетон
ные изделия, без дополнительных капиталь 
ных затрат. Но с горечью приходится го
ворить о том, что промыш ленно: производ
ство таких добавок до сих пор не н алаж е 
но. Коллектив отрасли рассчитывает в  про
водимой им технической политике на кон
кретную практическую  помощь и поддерж
ку со стороны общ ественных организаций 
республики.

Четкая, слаженная работа строите
лей, конечйо же, немыслима без на
дежного оборудования. Ответствен
ность за состояние машин и механиз
мов, за обеспеченность ими строитель
ных организаций в нашей системе не
сут первый и второй специализирован
ные тресты механизации. Улучшить их 
работу —  одна из наших главных за
дач. М ы  планируем отработать чет
кие графики работы этих предприятий 
с учетом  пообъектных карт, обеспе
чить равномерную  и полную загрузку 
механизмов, сократить время рем он
та, полностью . укомплектовать ремонт
ные бригады кадрами.

Кстати, именно работе с кадрами мы 
сейчас уделяем  самое большое вни
мание. И первостепенную роль здесь 
играет укрепление трудовой дисципли
ны, как того требует принятое недав
но Ц К КПСС, Советом Министров С С С Р 
и ВЦ С П С  постановление по зтому воп
росу. Хотя прогулы; простои и так на
зы ваем ы е пропуски с разреш ения ад
министрации за  первое полугодие ны
нешнего года в целом по министерст
ву снизились по сравнению с тем ж е  
периодом 1981 года фактически на 
треть, все ж е  потери ещ е недопусти
м о  велики. Поэтому нам надо вести са
м ую  решительную борьбу со всячески
ми нарушениями дисциплины и поряд
ка. И прежде всего, с моей точки зре
ния, м ы  должны подумать о четкой ор
ганизации производственного процес
са, рациональном использовании тру
довых ресурсов, обучении рабочих 
смеж ным профессиям и правильном 
перераспределении кадров. Что ж е  ка

сается злостных нарушителей дисцип
лины, то тут, мы считаем, уместны са
мы е строгие меры  морального и ма
териального воздействия.

В значительной мере, как показыва
ет практика, укреплению дисциплины, 
повышению организованности и актив- 
ности строителей способствует внедре
ние коллективных ф орм и методов ор
ганизации труда и его стимулцэования. 
Во многих строительных организациях 
применению бригадного подряда уде
ляю т должное внимание. Как правило, 
хозрасчетные коллективы добиваются 
гораздо больших результатов, чем ра
ботающ ие по старому методу. Все, оче
видно, знают наших прославленных 
бригадиров —  Героев Социалистиче 
окого Труда Валерьяна Челадзе, Шота 
М одебадзе, лауреата Государственной 
премии Грузинской С СР Автандила Ина- 
саридзе, депутата Верховного Совета 
Грузинской С СР Важ а Деепогашвили, 
депутата Верховного Совета СССР Три
стана Картвелишвмли, ныне работающ е
го секретарем парткома ДСК-2. 
Отрадно, что с каждым годом 
ряды знатных строителей, которые оао- 
им трудом славят республику, растут. 
Я могу назвать новые имена. Это ру
ководитель хозрасчетной брига д ы 
ДСК-1 Тенгиз Бараташвили, Воскан Ава
ков из треста №  1, бригадир треста 
№  6 Валерий Кецба, руководитель ком. 
ллексной бригады Д С К  Батуми Реваз 
Диасамидзе, бригадир треста №  11 
Каабвг Кудухов, бригадир Д С К  Кутаиси 
Варценти Абзианидзе, руководитель 
комплексно-молодежной бригады Б он до 
Тквшвлиадзв и многие другие.

Их пример, безусловно, способству
ет более ш ирокому распространению 
хозрасчетного метода, помогает из
жить отдельные элементы формализ
ма в данном вопросе, создает основу 
для закрепления рабочих на местах.

Так, по сравнению с 1980 годом текучести 
кадров сократилась более чем в два раза 
Это, безусловно, наше достижение. Сейчас 
мы практически сравнялись со среднеотрас
левым показателем  текучести кадров., Но 
успех, как  известно, необходимо закреплять. 
Поэтому нельзя ослаблять внимания к это
му вопросу.

Что предстоит сделать? Конечно, 
прежде всего, позаботиться об улуч
шении условий труда и быта строит^ 
лей. Немаловажно также усилить заин
тересованность руководителей строи 
тельных организаций в улучшении ра
боты наших базовых профессионально 
технических училищ, которые являютс! 
для нас главным поставщиком моло
дых кадров. Сегодня процент закреп 
ления выпускников ПТУ на стройках не 
превышает 40 процентов, а значит, эта 
сторона Дела требует совершенствова
ния.

И все же не все проблемы, влияю 
щие на результаты работы строите 
лей, мы в состоянии решить своими 
силами. По своем у характеру процесс 
строительного производства сегодня 
приближается к промышленному. Это 
тот ж е  сложный конвейер, звенья ко 
торого представлены проектировщика 
ми, заказчиками, поставщиками мате 
риалов и оборудования, строителями.
И если хотя бы одно звено из" этой це 
пи дает сбой, то, естественно, наруша 
ется ритм всей системы. В этой ситуа
ции очень важно, чтобы каждый чет
ко выполнял свои функции, чтобы все, 
кто связан с этим конвейером, одина 
ново хорошо справлялись со своими 
обязанностями и несли равную  отзет- 
ственность, а не перекладывали ее пол 
ностью на строителей. Планирующие 
организации должны обеспечивать 
строителей достоверными, обоснован 
ными планами, проектировщики— свое 
временно выдавать необходимую до 
кументацию, воврем я должно посту 
пать . оборудование и строительные ма 
териалы.

Только тогда мы сможем  полностью 
решить все стоящие перед строитель
ством проблемы, добиться и количе
ства, и высокого качества строитель
ства.

Владимир ГОГОЛАДЗЕ, 
министр строительства Грузинской 
ССР.

ОТ РЕДАКЦИИ

С егодня мы заверш аем  публикацию  материалов, посвящ енны х практическому 
вы полнению  задач, выработанных на  недавнем  совещ ании партийно-хозяйствен 
ного актива в Зестафони. Итоги этого разговора м ы  реш или  подвести следую  
щим образом: на первом  этапе ознакомить читателей газеты с повы ш енны ми обя 
эательствами трудовых коллективов, представители которых выступили на стра 
ницах нашей газеты, на втором —  проверить эти обязательства к  ко н ц у  года с 
тем, чтобы показать, кто как сдерж ал слово.

Зестафонский завод ферросплавов
•  Произвести сверх задания 1.600 тонн ферросплавов.
А  Реализовать дополнительно к плану продукции на 500 ты сяч  рублей.
А  Повысить долю продукции высшей категории качества а  общем объеме производ

ства на 1,5 процента.

Производственное объединение «Грузуголъ»
•  Д обыть сверх плана десятки ты сяч  тонн бурого угля.
в  Дополнительно к заданию  реализовать продукции н'а 500 ты сяч  рублей.
•  Сэкономить материалов и топливно-энергетических ресурсов на 20 ты сяч  рублей

Руставский металлургический завод
А  Вы пустить дополнительно к плану 1.000 тонн чугуна. 1.100 тонн стали. 1.000 тонн 

готового проката и 800 тонн труб.
А  Перевыполнить задание по росту производительности труда на 0,2 процента.
•  Сэкономить условного то п ли в ! 2 ты сячи  тонн и сберечь 3 миллиона киловатт-часо" 

электроэнергии.

Маднеульский ГОК
•  Произвести сверх плана валовой продукции на сотни ты сяч  рублей.
•  Сэкономить 100 тони условного топлива и 1 миллион киловатт-часов электроэнергии
А  Повысить производительность груда на 3 процента.

Производственное объединение «Чиатурмарганец»
•  Произвести сверх плана товарной марганцевой руды  40 ты сяч  тонн. »
•  Реализовать дополнительно к заданию продукции на 1 миллион рублей.
в  Сэкономить 1.5 миллиона чнлонатт-часов электроэнергии.

Кваисское рудоуправление
•  Вы пустить сверхплановой продукции на сотни ты сяч  рублей.
2  Повысить производительность труда на 20 процентов.
•  Сэкономить материалов и топливно-энергетических ресурсов на 105 ты сяч  рублей

Производственное объединение «Грузнефть»
2  Заверш ить сверх плана строительство одной скваж и н ы  в разведочном бурении.
в  Получить 400 ты сяч  рублей сверхплановой прибыли.

_ , •  За  СЧ4Т внедрении новой техники и прогрессивной технологии получить экомоми»
В 400 ты сяч рублей.

Министерство строительства Грузинской ССР
А  Заверш ить весь объем строймонтажных работ к 28 декабря.

ц„  • • С н и з и т ь  объем незавершенного строительства против уровня предыдущего «о*5
на 1,2 процента.

•  Вы пустить сверх плана промышленной продукции на 300 ты сяч  рублей. .
«•-...2 Досрочно ввести и эксплуатацию  четыре- объекта, имеющих важное народнохозя-'
ствеииое значение.

2  с т р . «ЗАРЯ ВОСТОКА» 17 августа 1983



ОФИЦИАЛЬНЫЕ СООБЩ ЕНИЯ

СЕГОДНЯ  — ДЕНЬ СОВЕТСКОГО КИНО -

ДОБРЫ Е ТРАДИЦИИ
О. Л. Тевдорадзе

И акануне праздника  —  Д н я  советского кино корреспондент «Зари  Востока> 
Инна Ф ридкина встретилась с деятелями киноискусства Г р узи и  и попросила их 
рассказать о новы х работах кинематографистов. Вот что они сказали:

Омар ГВАСАЛИЯ,
кинорежиссер, директор Грузинской 

студии телефильмов.

Сейчас на нашей студии —  горячая 
поре. Завершаются работы над филь
мами, посвященными славной дате —  
празднованию 200-летия Георгиевского 
трактата. Один из них —  документаль
ный многосерийный фильм «Дорога 
дружбы» снимается под художественным 
руководством кинорежиссера М ераба 
Кокочашаили. Автор сценария —  Борис 
дндроникашвилн, режиссеры —  Д ж е 
мал Габуния и Дмитрий Гугунава. Эта 
лента расскажет об истории Грузии с 
древнейших времен вплоть до 1783 го
да —  года подписания первого мани
феста дружбы  и братства. Кроме это
го, на студии заканчиваются съемки до
кументального фильма режиссера Ота
ра Асанишвили «Через Дарьяльское 
ущелье» о  дороге братства, которая 
связывает Грузию  и Россию.

Ежегодно Грузинская студия телеви
зионных фильмов снимает около 20— 25 
документальных кинолент, 3 художест
венные картины, а также музыкальные 
фильмы.

Так, на днях заканчиваются съемки 
фильма, который расскажет о жизни 
и творчестве народного артиста СССР 
Андрея Баланчивадзе (режиссер 
3, Инашвили). М ы  часто обращ аемся к

подобному жанру —  фильмам-портре
там. Ещ е одна наша новая лента по
знакомит зрителей со знатным рабочим, 
токарем Тбилисского электровагоноре- 
монтного завода имени И. В. Сталина, 
депутатом Верховного Совета Грузин
ской СС Р Гиви Гачечиладзе (режиссер 
Г. Барнов).

Режиссер Г. Левашов-Туманишвили за
вершает работу над двухсерийным ху
дожественным фильмом «Сказки А м и 
рана». Это лента о наших современни
ках, молодых художниках, ищущих свое 
место в жизни. С. Чхаидзе, хорошо из
вестный зрителям по своим предыду
щим работам, приступил к созданию 
новой кинокартины «Швидкаца». Это 
многосерийный художественный фильм 
о собирателях народной песни, ее ис
полнителя*.

Лично я осенью приступлю к съемкам 
нового фильма, фантастической кино
комедии «Грузины в небесах». Сцена
рий к ней написали я и Годердзи Чо- 
хели. Действие развернется в лайнере 
М осква— Тбилиси.

Отар КОБЕРИДЗЕ, 
народный артист Грузинской ССР  

и Абхазской АССР

Недавно я закончил работу над худо
жественным телефильмом, производстве 
к то с туд и и  «Грузия-фильм» «Азбука

мудрости» по Сулхан-Саба Орбелиани. 
Я обратился к гениальному произведе
нию Сулхан-Саба Орбелиани, так как 
считаю, что слова, сказанные им триста 
лет назад  звучат современно и сейчас, 
они актуальны, это активный протест 
против всех нечеловеческих проявлений.

Обратившись в последние годы к ре
жиссуре, я, тем не менее, продолжаю 
сниматься в кино. Последняя м оя ра
бота —  роль Богатого гурка в узбекской 
картине «Огненные версты» режиссера 
Ш. Абасова. Всегда с удовольствием 
принимаю предложения с братских ки
ностудий. Работа в многонациональном 
советском кинематографе обогащает, 
делает духовно богаче. М не посчастли
вилось сниматься почти на всех студи
ях страны —  «Мосфильме», «Ленфиль
ме», студии имени Горького, украин
ской студии имени Довженко, на «Тад- 
жикфильме», «Узбекфильме», киносту
диях Литвы и Латвии.

В скором времени я приступлю к но
вой работе. По сценарию Гии Бадридзе 
буду снимать фильм «Кто четвертый?». 
Это психологический детектив. Действие 
его происходит в Батуми.

Вахтанг БАХТАДЗЕ, 
заслуженный деятель искусств 

Грузинской ССР

Мультипл икация 
всеми, и детьми

- жанр любимый 
взрослыми. Смеш 

ные и грустные, ловкие и задорные, ге
рои мультипликационных фильмов не 
стареют, обретают все новых и новых 
поклонников. Так случилось и с нашим 
забавным Самоделкиным, которого се
годня знает вся страна. Впервые поя
вившись на экранах в 50-х годах, Само- 
делкин благодаря художник ам-мульти- 
пликаторам стал популярным. «Приклю 
чения Самоделкина» —  фильм из се 
рии о приключениях маленького героя 
стал первым грузинским мультиплика
ционным фильмом, завоевавшим приз 
Всесоюзного кинофестиваля.

Затем было сделано еще несколько 
картин. Это были мультипликации, в 
которых Самоделкин был и спортсме
ном, и космонавтом, он демонстриро
вал свое мастерство под водой и в не
бе... И вот сейчас я заканчиваю новую 
ленту, и в ней также не расстаюсь со 
своим любимым героем. Это седьмой 
фильм из цикла о мастере Самодел- 
кине. Он называется «Подарок Само
делкина». Сценарий Н. Бенеше или, ху
дожник-постановщик М . Гельман, ху
дожник и-мультипликаторы —  И. Самсо- 
надзе, К. Мацаберидзе, К. Буачидзе, 
Л. Генебашвили и другие.

Сегодня, к нам, в мультипликацион
ное объединение, пришла талантливая 
молодежь. Многие их работы радуют, 
и м ы  счастливы, что у грузинской муль
типликации есть будущее.

2

ИСКУССТВО,
ЛЮБИМОВ
НАРОДОМ

Аудитория советского киноискус
ства — самого любимого народом, со
ставляет ежегодно более четырех 
миллиардов зрителей. Такая широкая 
популярность определяет особое ме
сто кинематографа в духовной жиз
ни общества, его высокое назначение.

Профессиональному празднику ма
стеров экрана — Дню советского ки- 

было посвящено торжественное 
седание, состоявшееся 26 августа 

в Москве, в кинотеатре «Октябрь».
В президиуме — товарищи Г. А. 

Алиев, М. В. Зимянин, заведующий 
Отделом пропаганды Ц К КПСС Б. И. 
Стукалин, руководители ряда партий
ных, советских, общественных органи
заций, представители творческих со
юзов, трудящихся столицы.

Председатель Госкино СССР Ф . Т. 
Ермаш, открывший вечер, доклад, 
чик — первый секретарь правления 
Союза кинематографистов СССР Л. А. 
Кулиджанов говорили о гражданской 
ответственности мастеров экрана, 
призванных служить своим искусст
вом делу партии и народа, делу ком
мунизма. Многие советские фильмы, 
несущие высокие идеалы гуманизма 
и мира, отмечены наградами между
народных кинофестивалей.

Участники заседания заверили Ком
мунистическую партию, весь совет
ский народ, что киноискусство будет 
и впредь обогащаться новыми произ
ведениями, достойными нашей герои
ческой эпохи.

(Корр. ТАСС).

АМЕРИКАНСКИЕ СЕНАТОРЫ В ГРУЗИИ
Группа сенаторов СШ А, находя

щаяся в Советском Союзе по пригла
шению парламентской группы СССР, 
26 августа прибыла из Ташкента в 
Тбилиси.

В Тбилисском аэропорту гостей 
встречали заместитель председателя 
Верховного Совета Грузинской ССР 
Н. В. Гургенидзе, депутат Верховного 
Совета СССР К. С. Вирсаладзе, де
путаты Верховного Совета Грузин
ской ССР Н. Н. Нефедов, И. Н. Ци- 
цишвили, В. М. Окуджава и другие 
официальные лица.

*  *  *
В  тот же день американские сена

торы были приняты в Президиуме
Верховного Совета Грузинской ССР.

Председатель Президиума Верхов
ного Совета Грузинской ССР П. Г.
Гилашвили и Председатель Совета 
Министров республики Д. Л. Картве- 
лишвили рассказали гостям об исто
рии и древней культуре грузинского 
народа, достижениях Советской Гру
зии в различных областях экономики, 
культуры, науки, образования, здра

воохранения. Гости были также озна
комлены со структурой и деятельно
стью верховного органа государствен
ной власти в республике, работой его 
постоянных комиссий. Внимание гос
тей было обращено на прогрессивное 
значение присоединения Грузии к 
России, 200-летие которого торжест
венно отмечается в этом году.

Во время беседы была дана высо
кая оценка конкретным инициативам, 
направленным на прекращение гонки 
вооружений в космосе, изложенным 
Генеральным секретарем ЦК КПСС, 
Председателем Президиума Верховно
го Совета СССР Ю. В. Андроповым. 
Выла отмечена полезность обмена 
мнениями, способствовавшего лучше
му пониманию позиций друг друга, 
укреплению взаимного доверия.

Тов. П. Г. Гилашвили и Д. Л. Карт- 
велишвили ответили на вопросы го
стей.

*  *  *
От имени своих коллег сенатор 

К. Пелл выразил благодарность за 
теплый прием и интересную беседу.

В  беседе приняли участие замести
тель Председателя Президиума Вер
ховного Совета Грузинской ССР 
В. М. Сирадзе, секретарь Президиума 
Верховного Совета Грузинской ССР 
Т. В. Лашкарашвили, депутат Верхов
ного Совета СССР К. С. Вирсаладзе, 
депутаты Верховного Совета Грузин
ской ССР Н. Н. Нефедов, И. Н. Ци- 
цишвили, В. М. Окуджава и другие 
официальные лица.

*  *  *
Американские гости ознакомились 

с достопримечательностями Тбилиси.
Президиум Верховного Совета Гру

зинской ССР дал ужин в их честь.

(ГрузИНФОРМ ).

После тяжелой продолжительной 
болезни скончался известный грузин
ский композитор, народный артист 
Грузинской ССР, член КПСС с 1952 
года Отар Лаврентьевич Тевдорадзе.

О. Л. Тевдорадзе родился в 1923 
году в г. Кутаиси. С 1941 года он 
участвует в Великой Отечественной 
войне. По окончании войны продол
жил учебу в Тбилисской государст
венной консерватории, которую 
окончил в 1949 году. С того же года 
работал педагогом Сухумского музы
кального училища и заведующим 
музыкальной частью драматического 
театра. С 1957 года О. Л. Тевдора
дзе работал в Тбилиси директором 
Первого музыкального училища, а в 
дальнейшем— консультантом эстрад
ного отдела Грузинской государст
венной филармонии. С 1974 года до 
конца жизни он являлся художест
венным руководителем республикан
ского объединения музыкальных ан
самблей.

О. Л. Тевдорадзе со студенчес
ких лет вел активную творческую 
деятельность. Будучи студентом, он 
привлек внимание, общественности 
симфонической поэмой «Рустави». В 
последующие годы О. Тевдорадзе 
плодотворно работал в различных 
жанрах музыкального искусства. Им 
созданы оперы («Легенда о Тбили
си», «Свет и тень»), три симфонии, 
три фортепианных концерта, Кон
церт для трубы с оркестром, целый 
ряд оркестровых сюит и пьес, камер
но-инструментальных, вокальных и 
хоровых произведений, оперетты 
(«Ш вейк идет на войну», «День 
сюрпризов»), музыка к более чем 
50 спектаклям и кинофильмам. Осо
бо следует отметить большие заслу
ги О. Л. Тевдорадзе в области гру
зинской песни. Ему принадлежит бо
лее четырехсот песен. Их эмоцио
нальность, задушевность, пламенная 
гражданственность завоевали компо

зитору популярность как в Грузни,, 
так и во всем Советском Союзе. Око
ло семидесяти песен О. Л. Тевдора
дзе отмечены премиями всесоюзных 
и республиканских конкурсов. За 
песни на военно-патриотическую те
му ему присуждена почетная награ
да — серебряная медаль имени 
А. Александрова.

До последних дней жизни О. Л. 
Тевдорадзе был полон творческих 
устремлений. Его новейшему сочи 
нению — «Оде к Георгиевскому 
трактату» недавно присуждена пре
мия республиканского творческого 
конкурса.

Творческие заслуги О. Л. Тевдо
радзе отмечены почетными звания
ми и государственными наградами.

Память о видном грузинском ком
позиторе, бескорыстном, отзывчивом 
человеке навсегда сохранится в сер
дцах любителей музыки, многочис
ленных почитателей его творчества.

Э. А. Шеварднадзе, Г. Д. Габуния, Г. Н. Енукидзе, О . Е. Черкеэия, Н. Ш. 
Джанберидзе, О . В. Тактакишвили, Г. Ш. Орджоникидзе, Н. В. Думбадзе, 
Э. Д. Амашукели, Д. А. Алексидзе, Э. Н. Шеигелая, О . М. Гордели, А . М. 
Баланчивадзе, М. Ш. Давиташвили, Г. А . Канчели, Д. И. Кахидзе, Н. Л. Ма- 
мисашвили, А. Д . Мачавармани, Ш. М. Мшвелидзе, Г. Г. Сихарулидзе, С. Ф. 
Цинцадзе.

В  полете «Радуга,»
26 августа 1983 года в Советском С о 

ю зе осуществлен запуск очередного 
спутника связи «Радуга» с бортовой ре
трансляционной аппаратурой, предна
значенной! для обеспечения телефон
но-телеграфной радиосвязи и переда
чи телевизионных программ.

Спутник «Радуга» выведен на близ
кую  к стационарной круговую  орбиту.

Установленная на спутнике аппаратура 
работает нормально. Командно-изме 
рительный комплекс осуществляет уп
равление спутником. Эксплуатация 
связной и телевизионной аппаратуры 
спутника будет проводиться в соответ
ствии с намеченной программой.

(ТАСС).

НИРУНА — ПОБРАТИМ РУСТАВИ
25 августа в Грузинском  обществе друж бы и культ урной связи  с зарубеж ными  

странами подписан договор об установлении друж ественных связей меж ду Р у
стави и шведским го р о д о м ^и р у н а .

Н А Г Р А Ж  Д Е Н И Я
Президиум Верховного Совета Гру

зинской ССР:
за долголетнюю плодотворную ра

боту в органах массовой информации 
наградил заместителя председателя 
Гостелерадио Грузинской ССР 
т. Месхишвили • Ивлиту Якинтевну 
Почетной грамотой Президиума Вер
ховного Совета Грузинской ССР;

за заслуги в области грузинской 
советской литературы и в связи с ше
стидесятилетием1 со дня рождения 
наградил писателя Геловани Акакия

Платоновича Почетной грамотой Пре
зидиума Верховного Совета Грузин
ской ССР;

за долголетнюю плодотворную ра
боту в партийных, комсомольских и 
хозяйственных органах наградил за
местителя директора Специального 
проектно-конструкторского технологи
ческого бюро Министерства местной 
промышленности Грузинской ССР 
т. Гвасалия Михаила Антоновича 
Почетной (рамотой Превндиума Вер
ховного Совета Грузинской ССР.

Председатель исполкома Руставско- 
го городского Совета народных депу
татов К. Бакрадзе и председатель 
коммунального собрания Кируны Бру
но Парома а скрепили своими подпи
сями документ, предусматривающий 
широкий обмен делегациями предста
вителей городов — деятелей науки, 
культуры, молодежи, выставками, ин
формацией о жизни своих городов, 
а также ознакомление с положитель
ным опытом развития городского хо
зяйства, образования, здравоохране
ния, культуры.

Выступившие на церемонии подпи
сания договора председатель прези
диума ГОДИКСа Г. Меладзе, знатный 
сталевар, Герой Социалистического 
Труда, депутат Верховного Совета

СССР О. Ломидзе, представители го
рода Кируны дали высокую оценку 
миролюбивым устремлениям Советско
го государства и правительства Шве
ции, направленным на снижение на
пряженности в Европе и во всем ми
ре, предотвращение ядерной катастро
фы. Они выразили уверенность, что 
партнерские взаимоотношения Рус
тави и Кируны послужат углублению 
взаимопонимания и дружбы между 
советским и шведским народами.

Кируна — город шведских шахте
ров. В  нем живет около тридцати ты
сяч человек. Это один из крупнейших 
центров добычи железной РУДЫ в ми
ре. В  городе активно работает отделе
ние Общества «Швеция—СССР*. Жите
ли Кируны были одними из зачина

телей важной политической инициа 
тивы — объявления севера Европы 
безъядерной зоной.

Глава города — председатель ком
мунального собрания Кируны Бруно 
Паромаа в  интервью корреспонденту. 
ГрузИНФОРМа сказал: «В нашем го
роде добывают руду, в Рустави — 
плавят из нее сталь. Цель нашего 
партнерства в  том, чтобы из нашей 
руды и .руставской стали никогда не 
изготовлялось оружие. Я  считаю 
дружбу городов важным фактором в 
укреплении мира на земле. В  течение 
нескольких дней мы знакомились с 
Р1устави,‘ его трудолюбивыми, друже
любными и гостеприимными жителя
ми и убедились, что не ошиблись в 
выборе партнеров. Надеемся в декаб
ре, когда к нам приедут представите
ли Рустави, убедить их в том же*.

(ГрузИНФОРМ).

П Р О Д О Л 
Ж Е Н И Е .
Н А Ч А Л О
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13. „Ради пользы 
Иверскому народу..."

Самые увлекательные, самые динамичные и остросю
жетные приключения —  это приключения ищущей мысли.

История этого, арчи лов а проекта ещ е ждет своих поэтов, 
художников, романистов. Историки ж е  достаточно полно и 
всесторонне исследовали ее. И все-таки и по н ы н еш не  день 
они находят новые крупицы истины, которые подобны ис
крам, разгораю щ имся в пламя. И по нынешний день во
круг новых разысканий бушую т споры, прекрасные хотя бы 
уж е тем, что в них явлено неравнодушие потомков.

Летом и осенью  1980 года имя венгерского типографа 
Киша замелькало на страницах венгерской и груэю ккой пе
чати. В «Непсабадшаг» и «Комунисти» появились сообщения 
о сенсационной находка венгерского ученого Роберта Да
на, обнаружившего в университетской б ̂  ли отеке Амстер
дама оттиски изготовленного здесь Кждам в 1687 году гру
зинского шрифта. Библиотека имени Сечен и при Нацио
нальном м узее в Будапеште прислала в дар М узею  друж 
бы народов материалы о жизни Киша.

Эта  находка проливает новый сеет на историю грузю<- 
ского книгопечатания. Сопрягаясь с другими разысканиями 
грузинских ученых, она позволяет выстроить цельное пред
ставление о неисповедимых путях грузинской литеры из 
Европы, через М оскву —  в Груеию.

Итак, Тотфалуш Миклош Киш изготовил в Амстердаме 
образцы асомтаврули, нусха-хуцури и мхедрули. На основе 
новейших данных, почерпнутых в шведских архивах, сде
лан вывод: эти шрифты, пересланные в Ш вецию в начале 
X V III века, поступили в типографию стокгольмского масте
ра Генриха Кайзера, где после соответствующей доработки 
был отлит грузинский церковный, шрифт. Этим шрифтом 
здесь же были набраны несколько грузжеких изданий, в 
том числе фрагменты переведенного Александром Арчи
ловичем с русского языка на грузинский религиозного со
чинения Симеона Полоцкого. Оттиски этих изданж* хранятся

ныне в Стокгольме и Упсале, московский Дом-мемориал 
располагает их копиями.

Отбитые в матрицы и отлитые шрифты доставлены пле
ненному Александру Арчиловичу. С  осени 1701 года все его 
думы и заботы об одном: как переслать матрицы отцу, в 
М оскву. Он «нижайше и всеподданнейше» просит о том 
Карла X II. Королю-воителю все не досуг: походы, марши, 
сражения отвлекают его взор от нужд пленного царевича,

которого содержит в гораздо более худших условиях, не
ж ели остальных «Пленников. Однако все-таки дается 
ход «мемориалам» Александра. Д важды: сначала Коро 
левская коллегия, затем —  сенат Ш веции рассматри
вают их. Наконец по докладу канцеляриста Краге «было 
найдено, что пересылка такого тяжелого пакета по почте 
будет стоить слишком дорого. Поэтому было п р и я т о  ре- 
шемие сыскать упомянутому принцу доставщика, какого-ни-

Б е л ы й
рразине

Н а  с н и м к е :  здесь И ван Ф едоров напечатал первую
русскую  книгу. Здесь же была напечатана первая грузинская  
книга.

Фото А. Рухадэе. (Ф отохроника Г р у зИ Н ФО Р Ма ) .

будь купца, с которым и переслать пакет в Англию или 
Голландию, а оттуда и затем далее».

Дальш е секретарь сената Ш медем ан начал поиски ока
зии, которая и обнаружилась в лице армянского купца 
Марута.

В стокгольмском архиве обнаружен автограф письма 
Александра Арчиловича, посланного в М оскву 24 ноября 
1704 года. «Прибыл ли к вам Марута, в целости ли доста
вил печатню и каковы матрицы?» —  спрашивает Александр 
родителей.

8 том ж е  году Арчил пишет письмо в Посольский приказ 
о выделении средств. Он пишет письмо сам ому Петру:

«П рош едш их лет повелось нам от высочайш ие державы  
печатать книги  на нашем язы ке ради церковны е и граж 
данские пользы  наш ему И верском у народу. И  тогда на
чатое д ело  недостатком литер и лю дей , к  д елу  приличны х, 
остановилось. А  ныне, за божьей помощью, литеры нашего 
диалекта построились изрядно и худож ники к д елу  обре
таются искусные...».

Обратите внимание: «ради пользы наш ему Иверскому 
народу...» Книга нужна Грузии. Книгопечатание необходимо 
ей. И весь благоприятный ход истории русско-грузинских 
политических и культурных взаимоотношений, вопреки и 
наперекор превратностям личной судьбы, обращен на 
пользу родине и народу.

В том ж е  1704 году мастера Печатного двора изготов
ляют типографский станок для грузинского набора.

Спустя год словолитчж  Еф ремов передает Арчилу вновь 
отлитые литеры для новопечатной грузинской книги «Давит- 
ни». Ш естьсот экземпляров ее начинают свой путь к грузин

скому читателю. Сначала Всесвятское, Донской монастырь, 
обиталище ж>«ого грузинского слова и духа, другие гру
зинские очаги в М оскве, а затем и сама Грузия обретают 
долгожданное сокровище. Нам еще предстоит вступить в 
пределы Донского монастыря, обойти некрополь, где на
шли успокоение самые видные представители грузинских 
поселений М осквы. М онастырь одевается в строительные- 
леса, наращивает стены, поднимает к небу новые главы. 
Арчил со сподвижниками устраивает Сретенскую  церковь, 
и в том ж е  году к управлению делами монастыря прихо
дит самый верный помощник Арчила архимандрит Лаврен
тий Имеретинский.

Трудится печатный станок.
Арчил готовит к печати полный текст библии на грузин

ском 'язы ке . Переводит на грузинский «Хронограф» —  свод
ный обзор всеобщей истории, которому также суждено 
сыграть выдающ уюся роль в просвещении, § становлении 
грузинской археографии. Он пишет стихи и научные тра
ктаты. А  Александр все томится в плену.

Сегодня мы знаем: пленник не смирился со своей уча
стью. Его разум, дух, сознание были свободны и остава
лись свободными до конца.

В 1711 году, возвращ аясь в М оскву из шведского пле
на, Александр Арчилович умирает.

«Человек, рожденный в царской семье, на теплом юге, 
у подножия Кавказа, окончил свой жизненный путь в пле
ну, на севере, среди холодных льдов Швеции...» _  Воль
тер, «История Карла X II».

«Царь предписывает Сенату через Пипера и Реншильда 
вытребовать тело царевича Имеретинского для препровож 
дения к отцу (дабы его бедную старость потешить)» —  
А. С. Пушкин, «История Петра».

Перо Пушкина коснулось этой судьбы! Перо Вольтера... 
Она достойна их, судьба Александра Батонишвили, цареви
ча Имеретинского, генерал-фельдцвхмвйствра русской ар
мии. За  тридцать семь лет многотрудной и прекрасной 
своей жизни он многое успел и сумел, а главное —  он су
мел стать сыном своего отца и своего отечества.

Лишь на два года пережил Арчил Александра. В пред
смертном завещании он писал Петру:

«Ц арь милостивый, в р уки  твои передаю  дом  мой и 
всех в  нем  сущих, на тебя оставляю нищ их, сирот и п р и 
ш ельцев, будь им помощ ником, не оставь их в  старости...».

А до того, не помышляя ещ е о завещании, писал в «Вос
хвалении и порицании царей»: «Некую  радость, некую сла
дость в лике Петровом бог ниспослал нам».

Исторические документы, свидетельства, прижизненные 
и посмертные портреты рисуют грозный лик Петра. Страш 
ный подчас —  признают иные. Но в истории Арчила и 
Александра он действительно излучает ласку и радость. 
Он предстает в ней добрым и заботливым. внимательным 
и отзывчивым, щедрым на доброе слово...

Петр выполнил завещание Арчила. Лишившись своих вы
дающихся духовных вождей, московские грузины не лиши
лись поддержки Петра. Дело А рчила возглавила его дочь 
Дареджан. А  тем временем на родине «московских при
шельцев» ветер грозных событий поднимал новую волну 
эмиграции.

(Продолжение следует).

августа 1983г. «ЗАРЯ ВОСТОКА» с тр



ЧЕЛО ВЕК И ЗАКО Н СПОРТ Т Е Л Е В И Д Е Н И Е -I

И Уп орн ы е
поединки

Этот матч на традиционном мен** 
дународном турнире по баскетбо
лу на приз памяти Ю . А . Гагари-. 
на, который проходит в Тбилисском 

Д ворце спорта, заслуживает осо
бого разговора. Встречались сбор 
ные Грузии и С Ш А . Вначале ска
ж ем , что поединки с американски
м и  баскетболистами, являю щ имися 
родоначальниками этой интересной 
игры, всегда имеют особый смысл, 
а победа почетна для лю бой ко
манды. Не является секретом и 
то, что в последние годы наши 
спортсмены неровно выступают на 
всесою зной арене, но сейчас в их 
игре наметился определенный пе
релом  к лучш ему. Э то  ещ е раз 
подтвердила встреча со сборной 
С Ш А . Грузинские спортсмены до
бились перевеса уж е  в дебюте 
матча. Великолепно проведший 
игру Дерюгин вывел свою  коман
ду вперед. Первый тайм игры в 
основном проходил с преим ущ е
ством хозяев поля, Лишь в конце 
его гости провели несколько ре
зультативных атак и сократили раз
рыв ■ счете —  66:64.

После перерыва вновь показал 
свое мастерство лидер сборной 
Грузии Дерюгин. Под стать ему 
действовали на площадке Дарса- 
дзе, Бичиашвили и новобранец ко
манды Капустин. Результат растет—  
70:68, 72:68, 76:70. Ведут наши бас
кетболисты. Соперники старались 
исправить положение за счет ак
тивно игравших Расмусена, Хейса, 
Д ж онса  и Карлантера. Однако бы 
стрые прорывы грузинских баскет
болистов, их активная игра под 
обоими щитами сделали свое де
ло. Они заслуженно победили со 
счетом  —  113:105.

Напряженно во второй день тур
нира проходил и матч сборной ко
манды  нашей страны со сборной 
Польши. В первой половине встре
чи перевес был на стороне совет
ских баскетболистов, победивших—  
44:32, но после перерыва соперни
ки предприняли попытку вырвать 
победу. Однако их усилий хвати
ло лишь на то, чтобы сократить 
разницу в счете. Победила сбор 
ная С С С Р— 77:74. Интересно про
ходил матч команд Ф инлян 
дия —  П о л ь ш а .  О с н о в н о е  
врем я здесь заверш илось вни
чью  —  83:83. Первая дополнитель
ная пятиминутка такж е не выяви
ла победителя —  96:96. Лишь во 
второй пятиминутке победили бас
кетболисты Польш и —  116:103.

Вчера  турнир продолжался. П ер
вым и на площадку вышли сбор 
ные Финляндии и С Ш А . Вначале 
инициативой владели финские бас 
кетболисты. Усилиями Тимо Са- 
релайнена, Рено Пентилла и Еуко 
Хеикинена они вышли вперед и 
долго лидировали в счете. Лишь 
к концу первого тайма заокеан
ские спортсмены провели несколь
ко красивых атак и сократили раз
ницу в счете до минимум а —  
38 : 36.

А  после переры ва на площ ад
ке доминировала сборная С Ш А . 
Ам ериканские баскетболисты срав
няли результат, а затем вышли 
вперед —  48:44 , 56 :51 . Они уве 
ренно довели встречу до побед
ного конца. Окончательный счет 
игры —  78 : 65 в их пользу. М атч 
сборных Польши и Грузии завер 
шился поздно.

Ничьи, ничьи...
На проходящ ем в Тбилисском 

Д ворц е шахмат V I м емориале 
В. Гогяидзе был сыгран четвертый 
тур. Лидер турнира В. Гавриков 
(С С С Р ), играя черными с Р. Хенли 
(С Ш А ), в защите Грю нф ельда лег
ко уравнял позицию, и на 21-м хо
ду здесь была зафиксирована ни
чья. С  таким ж е  результатом  за
верш ился поединок Я. А  дамского 
(П ольш а) с 3. С туруа  (С С С Р). В 
этой партии был разыгран ф ер зе 
вый гамбит. С трем ясь к инициати
ве, грузинский шахматист пож ер 
твовал пешку, однако белы е точ
ной игрой пресекли все попытки 
соперника играть на выигрыш, и 
партия заверш илась вничью.

Поделили очки  также Э . Гуф ельд  
(С С С Р ) с  X. К ярнером  (С С С Р), 
О . Ф о й со р  (Рум ы ния) с Н. М урш е- 
дом (Бангладеш ). Но если в пер
вой встрече бсобенной борьбы  не 
наблюдалось, и мир бы л  подписан 
у ж е  на 16-м ходу, то во  второй —  
поединок проходил на редкость на
пряженно. Н. М урш ед , игравший 
черными, применил и н д ^ с к у ю  за
щиту, которая обычно ведет к 
сложной игре. Н а  20-м ходу 
О. Ф о й со р  выиграл фигуру, но его 
соперник взамен получил отличную 
контригру. В очень острой позиции 
шахматисты, испытывая недостаток 
врем ени, подписали мирное согла
шение.

С . Величков (Ю гославия) в сици- 
лианской защ ите переиграл Э . Мна- 
цаканяна (С С С Р ) и одержал победу. 
Интересно проходила встреча са
мых молодых участников турнира 
Г. Георгадзе и. /I, О лля (оба  —  
С С С Р). У ж е  в дебю те белы е до
пустили ошибку, и эстонец без тру
да получил хорош ую  позицию. В 
дальнейш ем тбилисец такж е играл 
не лучш им  образом  и на 32-м хо
ду потерпел поражение.

Вчера при доигрывании отло
женных партий М нацаканян выиг
рал у Гургенидзе, Убилава —  У 
Ногейраса. Величкович, не присту
пая к  игре, признал свое пораж е
ние в партии со Стуруа. Встреча 
Кярн ер  —  Хенли заверш илась вни
чью , В  пропущ енной партии Зай 
чи к  победил М урш ед а. На турни
р е  лидирую т Гавриков и Стуруа. 
У  них —  по три очка.

90-летний пенсионер колхоза  « Д р у ж 
ба» А угус  Петрович Тиннерт — живая 
история эстонского поселения в А бха 
зии. Он хорош о помнит, как его роди
тели в числе 62-х семей поселились в 
конце прош лого века в непроходим ы х  
лесны х чащах, в пойме реки  Псоу.

С егодня колхоз «Д р уж ба» -  один из 
передовы х в  А бхазии. В  едино ч  много
национальном  коллективе друж но жи
вут и  трудятся эстонцы и абхазы, гр у 
зины  и русские.

Н а  с н и м к а х :  старейшина колхо 
за  «Д руж ба» А угус  Петрович Тиннерт; 
учительница ш колы  села С улево  Хиан  
Х ильд  с дочкой Х ельё  и внукам и Яном  
и Олегом; звеньевая  виноградарей Ольга 
Ррмм.

Фото Ш. А йвазова .
(Фотохроника Г р у э И Н Ф О Р М а ) .

Порядок вокруг нас

На этот и другие вопросы специального корреспондента «Зари Востока» отвечает 
секретарь Руставского ГК КП Грузии Светлана Васильева-Ам иридзё.

Давид ДЖ АНОЕВ, 
заслуженный тренер  Грузинской 
СС Р .

— Светлана Петровна, давайте вместе с 
вами припомним, какое положение на фрон
те борьбы с правонаруш ениями сложилось  
в Рустави  около трех лет тому назад. Вдруг  
значительно подскочило количество совер
шенных в городе краж , в основном квар 
тирных, заметно осложнилась оперативная 
обстановка. Тогда горком партии, гориспол
ком сумели в сж аты е  сроки принять эк 
стренные меры для нормализации положе
ния. Я  приезж ала  в ту  пору в Рустави . пи
сала о том, как, за  счет чего удалось бы 
стро овладеть обстановкой, добиться снача
ла стабилизации, а затем и заметного сни
ж ения количества правонарушений. Опыт 
руставцев тогда, три года тому назад, изу 
чался  и брался на  вооружение в других го
родах республики. И вот — новая волна, 
новое осложнение обстановки. И опять, в 
основном, из-за увеличения числа квартир
ных краж . Чем  это  вызвано?

—  Прежде чем  ответить на этот воп
рос, хотелось бы заметить, что пик 
1980 года и пик нынешний отнюдь не 
равнозначны: сейчас рост числа краж  
в городе многократно ниже того, что 
был три года назад. Однако на фоне 
определенных успехов, достигнутых за 
последний период в борьбе с этим ви
дом правонарушений, положение по 
итогам полугодия в городе сложилось 
достаточно тревожное.'

Чем  объяснить появление этой но
вой волны? Наверное, тем, !то в рабо 
ту по профилактике правонарушений 
прокрался ф ормализм  —  иного о бъ 
яснения дать трудно. Вы. помните, ка
кие меры мы приняли три года назад: 
значительно бы ло  увеличено количест
во добровольных народных дружин и 
комсомольских оперативных отрядов 
за счет временного освобождения от 
работы активистов; по примеру м ос
квичей были оборудованы подвальные 
и чердачные помещ ения жилых до
мов а новых микрорайонах; налажено 
круглосуточное патрулирование наря
дов милиции и приданных ей в помощ ь 
общественных формирований; резко  
усилена воспитательная работа с не
совершеннолетними; большое внима
ние было уделено гласности проводи
мых мероприятий, ну, и так далее. Тог
да же было реш ено ввести персональ
ную  ответственность членов, горкома 
партии за еж ед невное состояние ком 
плексной работы по профилактике пре
ступности. М ы  разработали и утверди
ли график дежурств, и спрос пошел 
уж е  конкретный, персональный за по
ложение на том  или ином участке.

А  потом, не сразу, конечно, посте
пенно, четкая работа задействованной 
нами системы разладилась. Дош ло до 
того, что отдельные члены горкома да
ж е  срывали дежурства в закреплен
ные за ними дни. Такие факты удалось 
выявить в ходе подготовки к бю ро  гор
кома партии, на котором рассматри
вались итоги бор ьбы  с правонаруше
ниями за полугодие. Разговор нЪ этом 
заседании бю ро  у  нас получился кру
той, нелицеприятный, но иного и быть 
не могло. Если у ж  сбои были допущ е
ны в звене, котором у надлежало осу 
ществлять контроль за расстановкой 
сил милиции и общественности и р е 
зультативностью  их совместных уси
лий, направленных на предупреждение 
правонарушений, и прежде всего 
краж, если у ж  в эту работу вкрались 
элементы ф ормализма, то надо было 
не только назвать вещи своими име
нами, но и разработать и принять са
м ы е действенные меры  для выправле
ния создавш егося положения.

И такие м еры  были приняты. О  ста
бильном успехе говорить пока рано, 
но первые положительные результаты 
уж е  есть: в ию ле количество краж,
совершенных в городе, по сравнению 
с тем ж е  периодом прошлого года уда
лось снизить в несколько раз.

— К ак  это было  достигнуто?
—  М не не хотелось бы, чтобы кто- 

то судил о проводимой в городе про
ф илактической работе слишком уж  
прямолинейно: мол, в ус не дули пол
года, а с 1 ию ля взялись как следует 
за  дело —  вот вам и результат. Это, 
конечно же, не так. Я поостерегусь го
ворить пока о  том, 'что  в борьбе с 
квартирными кражами уж е достигнут 
перелом —  надо ещ е подождать ав
густовских, сентябрьских итогов, ко 
нельзя не признать, что первое скром 
ное достижение на этом участке —  р е 
зультат не только комплексных, но и 
длительных, растянутых во времени 
усилий, которые предпринимались и 
предпринимаются городской партийной 
организацией, местным органом госу

дарственной власти, широкой общ ест
венностью. Ведь о том, что оператив
ная обстановка имеет тенденцию к ос
ложнению, мы не вчера узнали, а по
тому и меры  для ее нормализации на
чали принимать заблаговременно. Вот, 
скажем, для усиления круглосуточного 
патрулировечия а новых жилых мик
рорайонах в апреле, июне и августе 
было дополнительно выделено по пять
десят гжтивистов.

Разм еры  газетной площади не поз
воляют подробно остановиться на всех 
проведенных и проводимых нами про
филактических мероприятиях, но, ду
маю, нельзя не сказать, что в теку
щем году пришлось сменить руковод
ство, и укрепить две ведущих службы 
в городском отделе внутренних дел—  
угрозыска и следственную, хотя и сей
час к  их работе есть немало обосно
ванных претензий. -

— Вы  сказали , что уж е  сейчас, в  начале ^  
второго полугодия, достигнуты  реальные  
сдвиги в л учш ую  сторону на участке  борь
бы с краж ам и . Однако сущ ествует ли ка
кая-либо гарантия, что вслед за  улучш ени  
ем обстановки вновь н е  наступит ухудш е
ние? Ведь в любом механизме по мере его 
работы пруж ина  ослабевает. Н е получится  
ли снова так , как  у ж е  было года три на 
зад : принятые партийным комитетом горо
да, горисполкомом, правоохранительными  
органами, трудовыми коллективами ради
кальные меры по борьбе с преступностью  
на каком-то отрезке времени будут обес
печивать успех, а затем закрученная до пре
дела пруж ина начнет ослабевать, в четко  
отлаженном механизме пойдут сбои, н в 
конце концов вся многоплановая профилак
тическая работа окаж ется  чреватой новой 
волной или пиком, называйте как  хотите, 
правонарушений. Словом, как  и збеж ать ре
цидивов, как  добиться, чтобы  кривая пра
вонарушений ш ла  без подскоков вниз?

—  Вот это как раз и есть наша про
грамма-максимум. Сегодня мы  ещ е ра- 
ботаем на ближайш ую  перспективу —  
ликвидировать осложнение оператив
ной обстановки. Но уж е  обязаны ду
мать и работать на перспективу от
даленную. И тут нам надо приучить 
работников, правоохранительных орга
нов трудиться не только с максималь
ной отдачей, но и ровно, без авралов. 
Чем больш е в их работе будет Само
стоятельности и меньше, так сказать, 
иждивенческих настроений, тем^ лучше 
для дела. А  то ведь как порой быва
ет? Возникнет на том или ином участ
ке профилактической работы узкое  м е 
сто —  особого беспокойства у  право
охранительных органов и, прежде все 
го, органов милиции, это не вы зы ва
ет. Потому, что здесь знают: горком 
партии поднимет общественность, м о 
билизует все резервы  для выправления 
положения. Но ведь непросто, ох, как 
непросто отрывать на месяц  от основ
ной работы пять десятков человек и 
бросать их на помощ ь милиции! Я уж  
не говорю о других мерах...

Вот почему городской комитет пар 
тии будет всемерно добиваться от ра
ботников правоохранительных органов 
большей компетентности, большей са
мостоятельности и инициативности в 
работе по профилактике преступности, 
не формальных, а реальных контактов 
с общ ественностью . Наряду с этим, ра
зумеется, будет возрастать и спрос с 
трудовых коллективов за нраоственное 
здоровье его членов, за состояние м о 
рального микроклимата...

— Вы  предвосхитили мой следующий воп
рос. А он таков: какой общественный урок 
извлекается из просчетов в  идейно-воспита- 
гельной работе, допускаемых в тех или 
иных трудовых коллективах и создающ их  
благоприятную  почву для различных нару
шений законности?

—  Лучш е, полагаю, проиллюстриро
вать это на конкретном примере.

Теймураз Окруашвили, отбыв нака
зание за ранее соверш енную  кражу, 
вернулся в родной город. Несколько 
месяцев слонялся без дела, потом, на
конец, начал работать в агломерацион
ном цехе металлургического завода. 
Но, проработав всего четыре с не
большим месяца, подал заявление об 
увольнении. Небезынтересно, что его 
никто д аж е не попытался удержат» на 
производстве, в конце концов, просто 
поговорить по душам. А  ведь извест
но было, что он имел судимость, что 
недавно потерял в автокатастрофе 
мать, что тяж ело  болеет его отец... Но 
на предприятии ничего не сделали для 
того, чтобы помочь Окруашвили за 
крепиться на производстве, не пред
принял ничего в этом плане и участ
ковый инспектор милиции. Лишь спу
стя два месяца, в самом конце июня,

он предупредил Окруашвили об от
ветственности за злостное уклонение 

о общественно полезного труда. Как 
выяснилось впоследствии, в тот же 

день Окруашвили уехал из города в 
неизвестном направлении.

В ы я с н и л о с ь  и  другое. 19 апреля, в 
тот день, когда Окруашвили уволился 
с завода, самосольно оставил произ
водство и его' приятель по агломераци
онному цеху Тристан Цховребов, даже 
не дождавшись резолюции на своем 
заявлении об увольнении. Однако на 
этот факт не только никто никак не 
отреагировал, но он вообщ е остался 
незамеченным всеми, в том числе и 
отделом кадров предприятия, ибо спу
стя два месяца на официальный зап
рос отсюда ответили, что Цховребов 
работает (?!) в аглоцехе металлургиче
ского завода. 6ъ1ЯСнйлоаГ~и Т ф уго З Г ' 
оказывается, в мае и Цховребову, и О к 
руашвили, давно оставившим предпри
ятие, было выписано по 60 рублей каж
дому. Каким образом, за что —  со
вершенно непонятно. Тут ж е  уместно 
заметить, что Цховребов а перйод ра- 

• боты на заводе в среднем получал 
ежем есячно 220, а Окруашвили —  160 
рублей.

Куда выбыли эти двое из города —  
не ведомо ни участковым, ни их бы в
шим товарищам по работе. Это ли не 
ярчайший пример всеобщ его равноду
шия к судьбе молодых людей прежде 
всего со стороны тех, кто по долгу 
служ бы  обязан был вести с ними идей
но-воспитательную работу?

Этот пример наряду с другими ему 
подобными был выявлен в ходе спе
циальной проверки, предпринятой по 
заданию горкома партии. Выяснилось, 
что на многих предприятиях и в орга
низациях города зачастую  с полнейшим 
безразличием  относятся к тем м оло
дым людям, личность и образ жизни 
которых должны, напротив, требовать к 
себе максимального внимания. Все эти 
факты были широко обсуждены в тру
довых коллективах, стали достоянием 
широкой гласности —  о них расска
зала городская газета «Социалистиче
ский Рустави». Кстати, газета система
тически публикует материалы, расска
зываю щ ие о ходе борьбы  за образцо
вый социалистический правопорядок. *>«

— И последний вопрос: каков контингент 
лиц, совершивших в этом году квартирные 
кр аж и  в городе?

—  Большинство из них— так называе
мы е гастролеры, жители Тбилиси, Тки- 
були, Самтредиа, Гардабансчого иГур- 
джаанского районов.

Большой резонанс в городе получи
ла ликвидация одной воровской груп
пы, если, конечно, можно так назвать 
двух сообщников. В июле на факте 
кражи а одной из квартир были за 
держаны двое молодых людей. В хо
де следствия выяснилось, что это /же 
пятая их квартирная кража в Рустави. 
Кто’ ж е  эти двое? О ба —  рабочие Тби
лисского авиационного завода имени 
Димитрова; Старший, Константин Два- 
ли, член партии, Игорь Кравченко —  
комсомолец. О ба  —  люди семейные, 
имею щ ие детей. И вот чем занима-^ 
ЛИСЬ.'м

... Да, в основном коренные руставцы 
соверш аю т многие происходящие в 
городе кражи. Но, скажите, где гаран
тия, что вот сейчас, когда м ы  с вами 
беседуем , где-то не вступили в кон
фликт с законом уж е  упомянутые мной 
Окруашвили и Цховребов, другие «не
благополучные» руставцы, которые не 
встретили должного внимания к себе 
со стороны трудовых коллективов, где 
начали было работать? Поэтому не 
стоит делить просчеты в воспитатель
ной и профилактической работе на 
«свои» и «чужие». Успеха на этом важ 
ном участке м ы  д обьемся лишь тогда, 
когда все и каждый в отдельности пой
мут: только добросовестное отноше
ние к своему служ ебном у и граждан
скому долгу является надежной гаран
тией эффективной работы по укрепле
нию государственной дисциплины, на 
которую  нацеливают всех нас решения 
июньского (1983 г.) Пленума ЦК КПСС.

Беседу вела 
Ирина ИНОВЕЛИ.

ПОНЕДЕЛЬНИК,
29 АВГУСТА  

По первой программе.
9.00 —  Из Москвы. Вре
мя. 9.40 Документаль
ный телефильм «Генера
тор». 10.00 —  М оамбе. 
10.30 —  Телевизионный 
кинозал «Цискара». Ху 
доже^гве н н ы й  фильм 
«Капля в море». 11.35—  
Для молодежи. Студия 
Хаш урскэго молодежно

го театра. 12.45 —  Но
вые книги. 13.15 —  М у 
зыкальный калейдоскоп. 

17.05 —  Программа для 
детей. «Край,' солнечной 
мечты». 18.00 —  Грузин
ский мультфильм. 18.10—  
Коммунисты. Кандидат в 
члены партии. 18.30 —  
«Труд и отдых». Проф со
юзный тележурнал. 19.15—
Из М осквы. К  началу но
вого учебного года. Бе
седа с министром выс
шего и среднего специ
ального образо в а и и я 
СССР В. П. Елютиным. 
19.45 _  М оамбе. 20.00—  
Чемпионат СССР по ф ут
болу: «Динамо» (Тбили

си) —  «Зенит». В пере
рыве —  М оамбе. 21.45—  
Сельские заботь'. 21.50—
К 200-летию Георгиев
ского трактата —  «Стро
ки дружбы». 22.00 —  Из 
М осквы. Врем я. 22.35 —  
Завтра на телеэкране. 
22.40 —  Спортивная про
грамма: чемпионат СССР 
по футболу: «Торпедо» 
(Кутаиси) —  «Спа р т а к» 
(М осква). Видеозал и с ь 
2-го тайма матча; интер
вью  после матча. 24.00—  
Н^оогтм.

По второй программе. 
13.55— Из М осквы. «Рас
сказы о Кеш ке и его дру
зьях». Трехсерийный ху
дожественный фильм для 
детей. 1-я серия. 15.10—  
Из М осквы. Страницы ис
тории. «Сквозь грозы ре
волюций». 16.10 —  О бъ 
явления. 16.15 —  Худо
жественный фильм «Ад
мирал Ушаков». 17.55 —  
Документальный теле 
фильм «Один час с Ко
зинцевым».

ВТОРНИК, 30 АВГУСТА 
По первой программе. 

9.00 —  И з М осквы . Вре
мя. 9.40 —  По родной 
ф-ране. Документальный 
телефильм «Петродво- 

рец». Ю.ОО —  М оамбе. 
10.30 —  Телевизион н ы й  
кинозал «Цискара». Худо
жественный фильм «Ал- 
памыс идет в школу».
11.40 —  Поэзия. С. На- 
риманидзе. 12.15 —  ИЗ 
Ленинграда. Ребятам о 
зверятах. 12.45 —  Д оку
ментальный телефильм 
«Хроника одной репети
ции»’ 13.40 —  По род
ной стране. Д окум ен
тальный телефильм «Клай
педа». 17.05 —  Докумен
тальный теле ф и л ь м .  
17.20— Программа мульт
фильмов. 17.50 —  Для 
учащихся. «Цкароствали». 
18.35 —  О б ъ я в л е н и я .
18.40 —  Д ом  специали
стов. 19.15 —  Из М ос
квы. К  началу нового 
учебного года. В пере
даче принимает участие 
министр просвещ е н и я 

СССР М. А. Прокофьев. 
19.45 —  Из М осквы. С е 
годня в мире. 20.00— М о
амбе. 20.30 —  Сельские 
заботы. 20.35 —  Пригла
шаем на премьеру. «Бо
жественная комедия» в 
Театре м уз к о м е д и и. 
21.30 —  К 200-летию Ге
оргиевского трак т а т е .  
«Вернисаж» —  выставка 
грузинских художников в 
Москве. 21.55 —  Веками 
храня... 22.00 —  Из М ос
квы. Время. 22.35 —  Зав
тра на телеэкране. 22.40—  
Из истории грузинского 
кино. Художественн ы й 
фильм «Зуб  акулы». 
24.00 —  Новости.

По второй программе. 
14.05 —  Из М о с к в ы .  
«Рассказы о Кешке и его 
друзьях». Трехсерийный 
художественный т е л е 
фильм для детей. 2-я се

рия. 15 20 —  Грузинский 
документальный теле

фильм. 16.15 —  Худож е
ственный фильм «Марин
ка, Янка и тайны коро
левского замка». 17.35 —  
Объявления. 17.40 —  Д о 
кументальные телефиль
мы: «Ярославль», «Там
бов», «Находка».

СРЕДА, 31 АВГУСТА 
По первой программе. 

9.00 —  Из Москвы. Вре
мя. 9.40 —  Документаль
ный телефильм «Учи
тель». 10.00 —  М оамбе. 
10.30 —  Телевизион н ы й  
кинозал «Цискара». Ху
дожеств е и н ы  й фильм 
«Жили-были в первом 
классе...». 11.40— Ш . Джо- 
джув. Детская опера 
«Слава солнцу». 12.45 —  
Грузинский документаль
ный телефильм «Письмо 
детям». 13.40 —  И з исто
рии русской м уз ы к и.
М. Мусоргский. 17.05 —  
Для учащихся ПТУ. С но
вым учебным годом! В 
передаче участвует пред
седатель Госкомитета Гру
зинской ССР по проф
техобразованию С. Риг- 
вава. 17.45 —  «Твалтаи». 
Тележурнал. 18.30 —- По
здравляем! В студии— ми
нистр просвещения Гру
зинской ССР О. Кинкла- 
дзе. 18.45 —  Прощай ле
то, здравствуй школа! 
19.45 —  Из М осквы. С е
годня в мире. 20.00— М о 
амбе. 20.30 —  Сельские 
заботы. 20.35—  «Ю ность». 
Телепрограмма. 22.00— Из 

М осквы . Время. 22.35 —  
Завтра на телеэкране. 
22.40 —  К 200-летию Ге
оргиевского трак т а т а. 
Концерт фольклорного 
хора Грузтелерадио в 
М оскве. 23.10 —  Теле

визионная школа баскет
бола. 23.40 —  Новости.

По второй программе. 
13.50 —  Из М осквы . «Рас
сказы  о Кеш ке и его 
друзьях». Трехсерийчый 
художественный фильм 
для детей. 3-я "сери*. 

15.10 —  Д о к у м е н т а л ь 
ный телефильм «Мангы
шлак-82». 15.40 —  Гру
зинский кукольный теле
ф ильм  «Сны коджорско- 
гс лета». 16.10— И з М ос
квы. Отзовитесь, горни
сты! 16.55 —  О бъявле
ния. 17.00 —  Художест
венный телефильм «Чу

жая* компания». 18.05 —  
Документальный теле
фильм «Зем ля родная».

ЧЕТВЕРГ, 1 СЕНТЯБРЯ 
По первой программе.

9.00 —  Из М осквы. Вре
мя. 9.40 —  Документаль
ный телефильм. 10.00 —
М оамбе. 10.30 —  Гру^
зинский художественный 
фильм «Зуб акулы».
11.40 —  «Ю ность». Те
лепрограмма. 17.05— Те- 
, л е в и з и о н н ы й  кинозал 
«Цискара». Художествен
ный фильм «Первоклас
сница». 18.15 —  Д ля уча
щихся. «Сентябрь, сен
тябрь»... 19.15 —  О бъяв
ления. 19.20 —  Концерт 
интернационального хора 
Сухумского .Дворца пио
неров. 19.45 —  Из М ос
квы. Сегодня в мире.
20.00 —  М оамбе. 20.30—  
Сельские заботы. 20.35—  
Студия «Диалог», Итоги 
вступительных экзаменов.
22.00 —  Из М осквы. Вре
мя. 22.35 —  Завтра на 
телеэкране. 22.40 —  Кон
церт по вашим прось
бам. 23.40 —  Новости.

По второй программе, 
16.35 —  Художественный 
фильм «Руслан и Людми
ла». 1-я и 2-я серии.

ПЯТНИЦА, 2 СЕНТЯБРЯ
По первой программе.

9.00 —  Из М осквы. Вре
мя. 9.40 —  Документаль
ный телефильм «Пушкин 
в Одессе». 10.00 —  М о
амбе. 10.30 —  Кино
очерк «И еще о Байка
ле». 10.40 —  Худож ест
венный фильм «Земля 
Санникова». 12.00 —  Для 
учащихся. «Цкароствали». 
17.05 —  По родной стра,- 
не. Документальный те
леф ильм «Екатерининский 
дворец». 17.35 —  М ульт
фильм. 17.50 —  К 200- 
летию Георгиевского тра
ктата. Документальн ы й 
телефильм «Слово Ирак
лия Андроникова» (вос
поминания о Шаляпине, 
О стуж еве и генерале Чан- 
чибадзе). 18.45 —  Рекла

ма. 18.55 —  КиножурНвл 
«Наука и техника». 19.00- 
Д ля молодежи. Ко,
церт. 19.30 —  М оа«бе
20.00 —  Чемпионат С С С Р  
по футболу: «Динамо» 
(Тбилиси) —  «Неф т ч и» 
21.45— Киноочерк. 21.55—. 
Грузинское пароход с 1- 

во— на голубых дорогах
22.00 —  Из М осквы. Вре 
мя. 22.35 —  Завтра Мй 
телеэкране. 22.40 —  Чем- 
пионат С С С Р по футбо
лу: «Зенит» —  «Торпе 
до» (Кутаиси). ВиДеоза. 
пись 2-го тайма матча о:
1 сентября. 23.30 —  Им 
терв.ью после матча 
23.45 —  Новости.

По второй программе. 
16.40 —  Д о к у м е н т а л ь 
ные телефильмы «Найт» 
свою  борьбу». «Наил, 
чемпионы». 17.35 —  Объ 
явления. 17.40 —  Худ0. 
жественный телефиль, 

«С любимыми не рас 
ставайтесь».

СУББОТА, 3 СЕНТЯБРЯ 
По первой программе,

9.00 —  Из М осквы . Вре- 
мя. 9.40— Грузинский до
кументальный телефильм 
«Батумские нефтяники»,
10.00 —  М оамбе. 10.30— 
Г лазами кинодокумента- 
листа. 11.20 —  Пять ми
нут поэзии. 11.25— «Ритм, 
ритм, ритм...». Утренняя 
развлекатель н а я про
грамма. 12,05 —  Литера 
турная жизнь Кутаиси 
13.05 —  Пятилетка—год 
третий. 13.50 —  Пять ми 
нут поэзии. 13.55 —  Гру. 
зинский музыкальный те 
лефильм «Поет «Руста 
ви». 14.50 —  Киноочерк 
15.10 —  Тбилиси и тби 
лисцы. 15.45 —  Для у-а 
щихся. Наши лауреаты 
16.15 —  На страже >ож 
ных рубежей. 17.00 - 
Пять минут поэзии. 17.05- 
М астера экрана. Народ 
ный артист республик: 
Л. Пилпани. 18.05 — I 
200-летию Георгиевской 
трактата. Балет С. Циица 
дзе «Риварес» на мос 
ковской сцене. 19.30— Мо 
амбе. 20.00— Экран маль 
чика с пальчик. 20.20 - 
М еждународная встреч, 

по баскетболу: «Динамо 
(Тбилиси)— сборная бол 
гарии. 21.00 —  Это— Цт 
рада... 22.00 —  Из Мос
квы. Время., 22.35— Зав 

тра на телеэкране. 22.40- 
Художественная програм 
ма «Фильм , актер, ролы 

ВОСКРЕСЕНЬЕ,
4 СЕНТЯБРЯ 

первой программ! 
— Из М осквы . Вре 
9.40 —  Грузински 

документаль н ы й  теле 
фильм «Мои ровесники
10.00 —  М оамбе. 10.30-
Телевизионный киноза 
«Цискара». Программ 

мультфильмов. 11.00 - 
Хозяйстве н н ы й  мех. 
низм —  новшества, пр< 
блемы. 11.45 —  Воскре. 
ная выставка. 11.50— Де 
ский юмористический м 
н о ж у р н а л  « Е р а л а ш
12.00 —  Из Москвы. Зд 
ровье. 12.45 —  Из 
квы .' Утренняя почт 
13.15 —  Народное тво 
чество. 14.00 —  Воскре 
ная выставка. 14.05— Г 
ет Этери Какулия. 14,35 
Художественный филь 
«Доживем до понедег 
ника». 16.25 —  Воскре 
ная выставка  ̂6.30 
Вестник. 17.00 —  Ко 
церт скрипичной муз 
ки. Лауреат Междунаро 
ного конкурса 1̂ . ?У 
малишвили. 17.30 — 
кресная выставка. 1735 
Д окументальные теп 
ф ильмы: «Через тю«е
ские болота», «Трасс 
18.05— Киноафиша. 16.35 
Поет «Таигули». 19.00 
И з М осквы. Между' 
родная панорама. 19.4. 
М оамбе. 20.15 —  *\е 
дународная встреча 
баскетболу: «Дин а м
(Тбилиси) —  сборная1
хословакии. 21.00— С* 

ка, сказка... 21.15 —  К 
церт. Поет Натела 
ши. 21.45 —  Грузине 
документальный 
фильм «Багамские 0 
рова». 21.55 —  Воскр 
ная выставка. 22.00 — 
М осквы . Зремя. 22.35 
И з М осквы, футбольи 
обозрение. 23.05 — 
Москвы. Мелодии и Р 
мы  зарубежной эстра. 
23.50 —  Завтра на ге 
экране.

По
9.00
мя.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ГРУЗИНСКИЙ ОБЩЕСТВЕННЫЙ ИНСТИТУТ ПАТЕНТОВЕДЕНИЯ (ГОИП) 

ПРИ ГРУЗИНСКОМ РЕСПУБЛИКАНСКОМ СОВЕТЕ ВОИР

ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ
слушателей на 1983-1984 учебный год

Зам. редактора 
Г. ПАЦУРИЯ.

на факультеты: «Патентоведение» и
«Экономика изобретательства и рацио
нализации» (грузинский и русский сек 
торы).

Срок обучения —  два года, занятия 
проводятся в неделю два раза, в не
рабочее время (в основном в субботу 
и воскресенье).

В институт принимаются лица, име
ющие высшее или среднее специаль
ное образование и студенты старших 
курсов высших учебных заведений.

Преимуществом при поступле н и и 
пользуются изобретатели, рационализа
торы, новаторы производства, научные 
работники, активисты ВОИР, рабе п и ки  
БРИЗов, информационных и патентных 
подразделений.

Институт имеет учебно-консультаци
онные пункты в Сухуми, Батуми и Ку 
таиси.

Прием заявлений до 16 сентября
1983 г.

Поступающ ие представляю т в ректора
ститута следую щ ие документы:

1. Заявление и рекомендацию с мест 
новной работы, подписанную РУк0В0„аТС 
предприятия (организации) и пРеХсе" . „  
первичного совета В О И Р  (бланки  за"  ,|Т1 
и рекомендации следует получить в Р
те Г О И П а ).  ,

2. Четыре фотокарточки размером
заверенные организацией

3. Автобиографию.
4. Копию д о к у м е н та  об о б р азо ван и и ^  
О ста л ь н ы е  д о к у м е н ты  — членский

В О И Р .  авторские свидетельства на 
тения и удостоверения на Р аипр1*.,|Ш  
(если таковые им ею тся) пре*  аовз 
лично при сдаче заявления и собесе» ^  

Собеседование с поступающими " 
тут будет проведено 24 сентября с- 
часов до 20 часов и 25 сентября с 
до 15 часов в здании Института ф 
гуры, в аудиториях -ЧкЛ* 401 к 402 »п 
чавадзе Л  49). . 0 3

Начало занятий —  9 о к т я б р я
в 10 часов утра. 6|

Адрес ректората Грузинского
ствениого института патентовед 
г. Тбилиси, 380012, ул. Челкзски 
№  14, III этаж, тел. 34-06-58.


